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S. PIETRO

Le «Liste civiche»
si incontrano

Presenti gli assessori provinciali Bulfone, Cum e Mazzola
I problemi e le immediate esigenze 

delle amministrazioni comunali delle 
Valli del Natisone con quelli relativi alla 
viabilità, alla raccolta dei rifiuti e alla
tutela dell’ambiente; l’esigenza di sal
vaguardare il patrimonio culturale della 
com unità ma anche il degrado socioe
conomico e la necessità quindi di rapi
di ed articolati interventi tesi alla sua 
rinascita: l’esigenza di tutelare la mino
ranza nazionale slovena ed il ruolo che 
può svolgere in tutti questi settori, pur 
nella limitatezza delle sue competenze, 
la Provincia.

Questi in sintesi i temi trattati lune
dì sera nel corso di un incontro svolto
si a S. Pietro a cui hanno partecipato 
gli amministratori delle liste civiche e 
gli assessori provinciali alla viabilità 
Bulfone, alla cultura Cum e all’ambien
te e trasporti Mazzola. Erano presenti 
inoltre i consiglieri provinciali Blasetig 
e Marinig che ha promosso l’incontro.

Oltre ai 4 sindaci di S. Pietro, Gri- 
macco, Drenchia e Torreano accompa
gnati da diversi assessori hanno parte
cipato all’incontro i consiglieri di mi
noranza, eletti in liste civiche, dei co
muni di Stregna, S. Leonardo, Savo- 
gna, Pulfero e quelli socialisti di Civi- 
dale e di S. Giovanni al Natisone.

Molti dunque i temi trattati, sui quali 
torneremo. Tutti gli interventi hanno ri

badito comunque l’opportunità di que
ste iniziative anche per il significato po
litico di collegamento e di scambio che 
riveste e che sarebbe necessario ripete
re, magari allargandola oltre che alla 
zona del Manzanese e di Faedis,' che 
erano già stati coinvolti anche ai comu
ni della fascia pedemontana fino a Lu- 
severa e Taipana che presentano tanti 
aspetti e problemi comuni a quelli del
le Valli del Natisone.

V četrtek  24 . aprila  
ob  20 . 30 . uri 

v ob čin sk i d voran i v Špetru
predstav itev  knjige

« M o j d n evn ik »
gospoda A n to n a  C uffo la  

B odo p riso tn i;
A ld o  M oretti 
M ario Lizzerò  
Giuseppe Chiabudini 
B ožo Zuanella

V si vab ljen i

102 li 
an puno

Takole nasmejana nas je  A n n a  M asolo - Skaunikova  nona iz H  rast o- 
viega sprejela  v pandiejak 14. obrila, kar sm o jo  šli gledat za j i  voščit 
za nje 102. ro jstn i dan. Rade volje se je  z nam  poguarjala, le grede pa
je  kozlala grah. N ona A n n a  je  narstariš v naših dolinah, je  pa vsedno  
m očna, zdrava an puna  kurate, sigurno bu j ko  marskajšan, k i ima zlo
m anj liet, ku  ona.
(beri na  7. strani)

V BENEŠKI GALERIJI

Razstava 
stanovanjske 

opreme
Beneška galerija v Špetru začenja 

svojo pom ladansko sezono s svoj
stveno razstavo, ki jo  bodo odprli čez 
nekaj dni. T okra t ne bodo razstavl
jali slikarji, kiparji ali fo tografi pač 
pa obrtn ik i Nadiških dolin.

N a ogled bodo razni predm eti sta 
novanjske oprem e, sad dom išlije in 
spretnosti dom ačih obrtn ikov , ki se 
ukvarja jo  z um etniško obrtjo .

Razstavo, ki jo  je  organiziralo 
Društvo beneških likovnih um etni
kov, uredil pa p ro f. P aolo  M anzini, 
bodo odprli v soboto  19. aprila od 
18. uri. O tvoritve se bodo udeležili 
predsednik G orske skupnosti N adi
ških dolin, C hiabudini, špetrski žu
pan M arinig in predsednik Zveze 
obrtn ikov  za čedajsko obm očje M a
rio Laurino.

N a razstavi bodo sodelovali: R o
berto  Bianchini, D ino Fasano, P a o 
lo Jussig, Sandra M anzini, A ntonel
la P izzolongo, B eppino S itta ro , 
A driano  Terlicher, A ndreina Tru- 
sgnach in G iovanni Vogrig.

Naj dodam o še do konca junija sta 
v program u dve zanimivi razstavi, na 
katerih  se bodo predstavili znani in 
zelo uveljavljeni slikarji in grafiki.

V CENTRALNEM KOMITEJU KPI

Goričanka Aleksandra Devetak 
prevzela mesto Paola Petriciga

G oriška pokrajinska svetovalka 
Aleksandra Devetak bo zastopala slo
venske komuniste iz naše dežele v no
vem partijskem centralnem komiteju, 
ki je bil izvoljen v nedeljo zvečer. De
vetakova je članica predsedstva Zveze 
slovenskih kulturnih društev in pred
sednica komisije za slovenska vprašan
ja pri javnem večnamenskem kultur
nem centru na Laškem. Slovenska 
predstavnica je bila izvoljena v osredn
jo  nadzorno komisijo in tako prevzela 
mesto beneškega komunista Pavla 
Petriciga.

V najvišji partijski organ so bili iz 
Furlanije - Julijske krajine izvoljeni še 
poslanec C uffaro, deželni tajnik Viez- 
zi ter sekretarja iz Trsta in Vidma Poli 
in Travanut, medtem ko nista bila potr
jena dosedanja člana, evropski posla
nec Rossetti in pordenonski parlamen-

J a co lu tti r icon ferm ato  
presidente del SIF O

Il p ro f. Jacolutti è s ta to  riconfer
m ato presidente del C onsorzio per lo 
sviluppo industriale del Friuli orien
tale SIFO.

La sua rielezione è avvenuta a ll’u 
nanim ità e si basa su un accordo p o 
litico tra  DC, PSI e PSD I.

Nel corso dell’assem blea è sta to  
concordato  anche il program m a del
l’ente. Su questo  tem a sono in terve
nuti i capogruppi del PSDI Paussa, 
del PSI F ranco C olautti e della DC 
Renzo F ioritti, m entre per il PC I ha 
preso la parola il consigliere p rov in 
ciale G iuseppe Blasetig.

L’assemblea ha eletto anche il nuo
vo consiglio direttivo  di cui fanno 
parte: C laudio A dam i, Bruno Ber
nardo, M ario C auserò, Renzo F iorit
ti, A lessandro Sicco, Renato Sintaz, 
G iuseppe R om ano Specogna e Save
rio Viola.

tarec G asparotto. V novem CK bo se
del tudi mladi Gunther Staffler, ki bo 
zastopal nemške in ladinske komuniste 
iz bocenske pokrajine.

Kongres v Firencah je tudi odobril 
pomembno politično dopolnilo k tezam 
o manjšinski problematiki v državi, o 
specifičnem položaju slovenske m anj
šine in o nujnosti odobritve globalne 
zaščite, v obliki am andmaja, ki so ga 
predlagali pokrajinski kongresi v Tru- 
stu, Gorici in Vidmu. O tem popravku 
je v politični komisiji kongresa v soboto 
še enkrat spregovoril slovenski delegat 
Miloš Budin.

Na komunističnem kongresu je od
jeknila tudi slovenska beseda. V ime
nu slovenskih komunistov iz Furlanije- 
Julijske krajine je spregovoril član par
tijskega deželnega tajništva, zgoniški 
župan Miloš Budin, ki je kongresiste 
pozdravil v svojem materinem jeziku in 
nato svoj govor nadaljeval v italijan
ščini. Govornik se je navezal na izjavo 
generalnega sekretarja KPI po nedav
nem obisku v Jugoslaviji, ko je najprej 
v beograjskem mednarodnem novinar
skem centru in nato še na rimskem le
tališču pred televizijskimi kamerami 
ocenil kot škandalozno dejstvo, da ita
lijanska država ni še pravično zaščitila 
Slovencev v Italiji. «Slovenski in itali
janski komunisti iz vseh treh pokrajin 
Furlanije - Julijske krajine, kjer zgo
dovinsko živi slovenska manjšina, ob
sojamo tako radržanje vlade, je podčr
tal Budin, kar je v nasprotju z ustavni
mi načeli, in z mednarodnimi obvezno
stmi republike Italije».

Govornik, delegat na tem kon
gresu, je nato komunistično množico 
podrobno seznanil s položajem in z 
vsakdanjimi problemi naše narodno
stne skupnosti, ki tolmači boj za narod
nostne pravice tudi kot prispevek k 
splošni borbi za mir in za sožitje.

Omenil je dobrososedske odnose 
med Italijo in Jugoslavijo, odlične od
nose med partijama obeh držav ter zgo
dovinski pomen osimskih sporazumov, 
za izvajanje katerih se komunisti bori

jo  na vseh ravneh, tako v Rimu kot na 
krajevni ravni. Večji del svojega pose
ga, ki je doživel topel sprejem, pa je 
Budin namenil boju za globalno zašči
to. O specifičnih vprašanjih naše sku
pnosti je zgoniški župan spregovoril ka
sneje tudi v politični komisiji kongre
sa, ki se je ukvarjala s kongresnimi te
zami ter s sklepnim političnim doku
mentom zasedanja in v kateri sodelu
jejo  vsi najvidnejši partijski voditelji. 
Kongresa se je udeležila kvalificirana 
delegacija slovenskih komunistov iz na
še dežele, v kateri so med drugim se
natorka Jelka Gerbec, član nadzorne 
komisije centralnega komiteja Pavel 
Petričič in deželni svetovalec Boris 
Iskra.

I DELEGATI PCI 
Dl TUTTA ITALIA:

Tutelare 
la minoranza 

slovena
Non pochi commentatori politici e 

molta stampa ritengono che sia urgen
te in Italia risolvere la questione comu
nista. In che cosa consiste questa que
stione? Consiste nel fatto che un parti
to, il PCI, che raccoglie il consenso di 
una decina di milioni di elettori italia
ni, il 30% circa, è rimasto escluso per 
40 anni dal governo. E che questo ha 
determinato un importante vantaggio 
per la DC, quello di rimanere sempre 
al governo.

La soluzione della questione com u
nista stà per definizione di uomini po
litici e giornalisti - è il caso di Scalfari 
della Repubblica - nel realizzarsi della 
possibilità che il PCI diventi forza di 
governo non solo negli Enti locali e nel-

co n tin u a  in 2 a pag ina

NA PREDLOG PSDI IZ NADIŠKIH DOLIN

Ali bo minister 
prišel v Nadiške doline?

EaS ■

Z  leve proti desni: Cisilino, Valent, Melissa, Scovacricchi an Paussa

Področni odbor socialdemokratske 
stranke v Nadiških dolinah se že dalj 
časa prizadeva za prireditev širokega 
posveta o vprašanju zakonske zaščite 
Slovencev, na katerem naj bi imel glav
no besedo minister Vizzini, ki ga je vla
da zadolžila, da izdela vladni zakonski 
osnutek. Do tega srečanja še ni prišlo 
zaradi prezaposlenosti ministra, pred
stavniki PSDI Nadiških dolin pa vstra- 
ja jo  in upajo, da jim bo uspelo uresni
čiti ta načrt. Tako je področni tajnik 
in podpredsednik Gorske skupnosti Ca
millo Melissa dejal v svojem uvodu na 
posvetu, ki g a je  PSDI priredil v petek 
zvečer v Špetru.

Občinski davek TASCO, načrti in 
prizadevanja deželne uprave za razvoj 
h ribovsk ih  in go ra tih  pod ročji 
Furlanije-Juljiske krajine ter zakon za 
industrijski razvoj in gospodarsko so
delovanje ob meji. To so bila glavna 
vrpašanja v središču pozornosti. Prvo 
je obravnaval Adino Cisilino. Maria 
Teresa Valent, namestnik deželnega taj
nika PSDI in član vsedržavnega stran
kinega vodstva ter bivši predsednik hu- 
minske Gorske skupnosti je spregovo
rila o možnosti razvoja goratih področj 
ter o načelih, ki jih je treba upoštevati

pri vsakem posegu na teh območjih.
Največ zanimanja pa je vladalo za 

drugi del srečanja, ki je bil posvečen 
vprašanju gospodarskega razvoja ob 
meji. «F urlan ija m ejno področje 
Evropske gospodarske skupnosti», to 
je bil naslov posega, ki ga je imel par
lamentarec PSDI Scovacricchi. Zasta
vil je vprašanje zelo široko in v tem ok
viru je spregovoril o osimskih sporazu
mih ter o zakonskih osnutkih ki so jih 
KPI, PSI in KD predložili v poslansko 
zbornico. Predstavil je nato zakonski 
osnutek, ki ga je komisija poslanske 
zbornice izdelala.

Tako v svojem posegu kot kasneje v 
odgovor na vprašanje iz publike je spre
govoril o zaščiti slovenske manjšine. 
Zavzel je dokaj ozko in zaprto stališče 
do tega vprašanja.

«Smo proti priznanju pravic, ki jih 
sami prebivalci teh krajev ne zahteva
jo . Menimo pa, da je treba zaščiti je
zik in kulturo tega področja». Vseka
kor pa je Scovacricchi na izrecno vpra
šanje o preštevanju manjšine odgovo
ril, da čeprav tudi on bi s tem soglašal, 
ni iz političnih razlogov možen ta refe
rendum, vsaj v srednjeročnem obdob
ju ne.
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I delegati PCI di tutta Italia 
tutelare la minoranza slovena
le regioni, ma negli organi esecutivi del-' 
lo Stato.

Il recente XVII congresso del PCI ha 
fornito le condizioni politiche perchè 
questo sia possibile: la scelta della via 
democratica per l’affermazione delle ri
forme, la collocazione europea e la pre
sa di distanza dal cosidetto socialismo 
reale, la consapevolezza dei problemi 
dell’intera società italiana. Sono con
dizioni accettate, precisate e form ula
te pienamente nel congresso e quindi il 
PCI ha risposto con un si a chi vuole 
vedere se questo partito può essere for
za costitutiva di uno schieramento di 
governo.

Esiste però - è stato detto - una con
dizione elettorale. Uno schieramento 
maggioritario alternativo deve fare i 
conti con i numeri. Questi ancora non 
ci sono. Va dunque posto in previsio
ne l’avanzamento elettorale di almeno 
uno dei due partiti di sinistra, senza ar
retram enti per l’uno o per l’altro op
pure l’avanzamento di tutti e due.

Il congresso del PCI di Firenze ha 
cercato di individuare le idee di un pro
gramma di riforme capace di trasfor
marsi in consenso, le cosiddette priori
tà, a partire da quella di una politica 
di pace, dello sviluppo delle aree pove

re e della realizzazione dello stato so
ciale, l’occupazione, la liberazione delia 
donna dalla sua storica soggezione, la 
promozione politica dei giovani, ecc.

Sono cose lette sui giornali. Se guar
diamo a noi, troveremo che il congres
so del PCI ha acquisito pienamente il 
problema di tutte le minoranze lingui
stiche. 11 nostro giornale pubblicherà il 
risultato delle discussioni che si sono 
fatte intorno a questo. Ed è particolar
mente significativo che si sia giunti ad 
una formulazione completa sull’argo
mento proprio partendo dalla discus
sione che si è svolta nel congresso delle 
sezioni delle Valli del Natisone.

Rielaborata nelle varie istanze del 
congresso, la proposta delle Valli del 
Natisone è giunta assieme ad altre al 
Palazzetto dello Sport di Firenze e qui 
solennemente approvata dai mille de
legati di tutta l’Italia. Anche la questio
ne della tutela della minoranza slove
na ottiene un nuovo ed importante pro
nunciamento. È dunque un tassello fis
so del programma del PCI. Personal
mente ritengo che questo serva non po
co a forzare le resistenze che le nostre 
rivendicazioni registrano nella DC ed 
in altri partiti.

Paolo Petricig

Italijanska 
skupnost iz 
Rovinja ima 

novo kulturno 
središče

Ita lijanska narodnostna skupnost 
iz Rovinja im a od  petka nov sedež v 
prenovljeni barošk i palači Milossi.

O tvoritveni slovesnosti je  prisostvo
val m ed drugim i tudi deželni odbor
nik za dvostranske odnose P io No- 
dari.

Novi sedež, ki so ga zelo funk 
cionalno preuredili, razpolaga z več
nam ensko dvorano , čitalnico, kn již
nico, snemalnimi studii in pisarniški
mi prostori.

O tvoritvena slovesnost je  bila sicer 
skrom na a prisrčna. O snovnošolka 
rovinjske italijanske šole je simbolič
no odprla  vhodna v rata , nakar so 
spregovorili vidni predstavniki tam 
kajšn jih  k u ltu rn ih  in po litičn ih  
ustanov.

P ri obnovitvenih delih palače M i
lossi so posrbeli predvsem za to , da 
ne bi pokvarili zunanjosti poslopja, 
dela pa so omogočili rovinjska občin
ska uprava, is trsk a 'in  reška Zveza 
I ta l ija n o v  te r  trž a šk a  L ju d sk a  
univerza.

Riconoscimento 
alla Beneška galerija

Domenica prossima nel Salone del Palazzo regionale dei Congressi di Grado 
si svolgerà la cerimonia del conferimento del «Premio Friuli- Venezia Giulia che 
lavora». Esso viene attribuito ad enti ed aziende che si sono distinte nelle varie 
attività econom iche, imprenditoriali, artigianali ecc.

Fra gli enti premiati ci sarà quest’anno la Beneška Galerija di S. Pietro al N a
tisone che, dopo il trasferimento al Centro, svolge un’intensa e varia attività espo
sitiva anche a carattere internazionale.

U K V E ji
Ukve so zelo znana vas v Kanalski 

dolini in so poleg Zabnic sko rajda  
najstarejše naselje. Iz seznama cerkev 
na slovenskem 1971 je  m ogoče raz 
b rati, da je  bila župnija  ustanovlje
na že leta 1260 in je  župna cerkev po 
svečena svetemu Filipu in Jakobu  in 
je  v župniji približno 515 ljudi.

Zanim iv je  tudi etim ološki izvor 
im ena Ukve. O izvoru tega im ena se 
m nenja mnogih razhajajo. Preprosto 
bi se dalo sklepati, d a  je  k ra ju  dal 
svoje ime istoimenski potok U kva, ki 
teče skozi vas. Ob m očnih nalivih in 
povodnjih  je  nem alo krat potok U k
va preplavil vas in jo  zasul s peskom  
in gruščem , ki ga je deroča voda p ri
našala s seboj. T a kraj pa se v starih  
listinah zabeleži tudi kot z im enom  
C oniza. Bivši župnik v U kvah go 
spod Z accaria Succaglia se je  na Vi- 
šarjah  večkrat podpisoval kot P aro - 
cus de C oniza - Ukve.

Tudi poim enovanje prebivalcev 
Ukev se razlikuje od slovničnih p ra 
vil. Po slovnici bi m orali biti p reb i
valci Ukev U kvanci ali U kovčani, pa 
ni tako . Žabničani in Učani jim  p ra 
vim o U kljani, v pridevniški rab i pa 
Ukušče.

Izmed vseh naselj v K analski do li
ni so edino Ukve do današn jih  dni 
ohranile svojo prvotno in izvirno po 
dobo. Tudi U kljani, prebivalci Ukev, 
so v teku stoletj do  danes ohranili

Spoznavajmo 
naše kraje

svoj način življenja in se še vedno 
trd o v ra tn o  držijo  svojega narečja in 
svojih običajev.

O stal je  U kljan  zvest svojem u k ra
ju . V bistvu je km et, živinorejec, pol
jedelec in p lanšar ter živi v svojem  
pravem  naravnem  okolju . Spom ladi 
se večina U kljanov s svojimi d ruži
nam i preseli na p lanino kot p lanšar
ji in ostanejo  tam  do trde zim e, ko 
se z živino vred vrnejo  v dolino.

Če so drugi kraj postali plen u rb a
nizacije in divjega turističnega razvo
ja  in so se prebivalci izneverili svoji 
zem lji, ji je U kljan  ostal zvest. Zvest 
je  ostal tudi svojemu jeziku, svoji pe
smi in lahko  rečem o tudi svoji vaški 
ku ltu ri. T ako  trm asto  in sam ozave
stno  zvestobo vsemu dom ačem u za
sledim o v bližnji oklici sam o še pri 
Rezijanih in pri Bohincih. In prav 
njih  naravna odločna zvestoba svo
jem u bistvu jih  je  rešila razk ro ja  kot 
se je  žal zgodilo večini krajev v K a
nalski dolini. Za preživljanje pa ni
sta v preteklosti bili zadostni p lanšar

VA AVANTI
La Provincia di Udine o meglio l’As

sessorato all’ambiente organizzerà in 
breve, precisamente il 28 giugno, a P a
lazzo Belgrado un convegno sulla spe
rimentazione animale e sui metodi com
plementari nello sviluppo della società 
biotecnologica. È questo l’impegno as
sunto dall’assessore Mazzola nei gior
ni scorsi in seguito alla visita effettua
ta alla ditta Farmaceutica di Abano 
Terme, la Fidia che intende aprire un 
suo stabilimento ad Azzida.

Com ’è noto questo progetto ha sol
levato parecchio scalpore soprattutto 
fra le associazioni ambientalistiche del
la nostra provincia. Alla loro battaglia 
contro l’insediamento di Azzida aveva
no aderito numerose associazioni eco- 
logiste anche al di fuori della nostra 
regione.

A questo riguardo è stata promossa 
anche una raccolta di firme che sono 
state poi, alcune settimane fa, conse
gnate al presidente del consiglio regio
nale Solimbergo.

Il convegno dovrebbe servire ad ap
profondire la riflessione sull’insedia
mento e su tutte le problematiche che 
sono ad esso collegate e la Fidia ha già 
conferm ato la sua adesione all’inizia
tiva. In questa occasione verrà presen

tato ufficialmente anche il progetto per 
Azzida.

L ’Assessore all’ambiente Aldo Maz
zola, ed il presidente della medesima 
commissione provinciale Giorgio M at
tassi, nel corso del loro incontro con i 
responsabili della Fidia, hanno avuto 
la possibilità di ottenere ampie spiega
zioni riguardo l’attività che l’azienda 
svolge ad Abano Terme e quella che è 
progettata ad Azzida. Qui ci sarà l’in
sediamento di un allevamento zootec
nico di cavie che poi verranno inviate 
ai laboratori di ricerche scientifiche. È 
stato ribadito che non vi si farà speri
mentazione di alcun genere ed è quin
di da escludere l’uso di particolari so
stanze che potrebbero recare danno al
l’ambiente. Non esiste rischio di alcun 
genere dal punto di vista amibientale, 
sostiene Mazzola, mentre invece ci so
no delle buone garanzie riguardo all’oc
cupazione ed è attendibile il dato dei 
50/60 posti di lavoro.

Mazzola e Mattassi hanno inoltre ri
levato anche l’elevato livello tecnologi
co e scientifico della Fidia e quindi l’in
teresse che questo insediamento può ri
vestire non solo per le Valli del Natiso
ne, ma per tutta la provincia di Udine.

strm o streho, ostali del cerkve, ki je 
bil lesen pa je  bil ob  požaru uničen.

Ko je  v srednjem  veku tudi po U k
vah razsajala kuga so leta 1686 predr
li severni del cerkvene stene in zgra
dili kapelo svetega B oštjana.

Tradicija ve tudi povedati, da je  bi
lo ob kugi toliko m rtvih v vasi, da jih 
tisti, ki so preživeli niso utegnili po-

stvo in km etovanje. Ker se je preb i
valstvo v vasi sukalo med 650 in 800 
oseb so si m orali možki izkati p o 
m ožni vir zaslužka. Zato so o d h a ja 
li na tu je  kot tesarij gozdarji na Šta- 
ja rsk o , v nostran jo  A vstrijo , na 
M adžarkso, na Poljsko  in celo v Tu- 
ričijo , ostali pa so dom a obdelovali 
po lja  in širili senožeti.

Z starih  zgodovinskih virov je  raz
vidno, da so imele Ukve kot župnija 
v svoji upravi tudi P ontabelj in Li- 
paljo  vas, pozneje še občasno O včjo 
vas. Bile so v preteklosti Ukve sam o
sto jna  občina s zaselkom  O včja vas. 
O bčina pa je imela pravico sprejem a
ti v službo župnike in jih  odsloviti, 
če ji niso ustrezali. Z ato  je  bil prav 
ta  vzrok, da so se župniki tako  p o 
gosto  m enjali. N ajstarejše župnjiske 
m atrice se začen ja jo  z letom  1698. V 
neki stari kupno prodajn i pogodbi z 
dne 26. ju n ija  1633 je  om enjeno tu 
di župnjišče.

O d zelo stare prvotne cerkve v U k
vah ie ostal sam o masivni zvonik s

’ f. n •!

-  -

O vija vas med prvo svetovno vojno

kopati in so jih  m orali kratkom alo  
zm etati v deročo vodo potoka Ukva. 
Iz hvaležnosti so preživeli uvedli 
osem dnevno pobožnost pred prazni
kom svetega Boštjana in še dandanes

v navadi. K zaključni pobožnosti so 
v preteklosti prihajale procesije s 
T rb iža , Žabnic, Ovčje vasi in iz Na- 
borjeta . Danes procesij ni več, lju d 
je  pa vseeno p riha ja jo  za ta  praznik 
v Ukve z avtom obili in z vlakom .

Tedaj je  obsta ja la  v U kvah tudi 
bratovščina Svetega B oštjana, ki jo  
je  z apostolskim  «Breve» dne 9. av
gusta 1709 potrdil papež Klement XI.

P od cesarjem  Jožefom  II. pa so 
bratovščino razpustili in prem ožen
je  zaplenili. (se nadalju je)
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Salvatore V enosi

ENTRO BREVE UN CONVEGNO DELLA PROVINCIA

IL PROGETTO FIDIArMladi sinovi izseljencev so se poslovili

Kot smo pisali v prejšnji številki se je  skupina mladih izseljencev, ki je  obiskala intenzivni tečaj italijanščine v S'petru se 
je  vrnila domov. Mladi, ki so prišli iz Avstralije, Argentine, Brazilje in Južne Afrike, so se na poslovilnem večeru, kot 
j e  tradicija, slikali. Pobudo j e  omogočila Dežela, seminar je  organizirala videmska pokrajinska uprava
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La Città longobarda ambita 
meta del turismo scolastico
Con la primavera prende l ’avvio il 

turismo scolastico ed anche Cividale 
viene pacificamente invasa da comiti
ve sempre più numerose di scolari e di 
studenti provenienti per la gran parte 
dalla Regione Friuli-Venezia Giulia ma 
non sono poche neppure quelle che 
giungono da fuori Regione.

Normalmente sono accompagnati da 
insegnanti che fanno loro da guide ma 
spesso hanno la fortuna di avere a di
sposizione alcuni competenti volonta
ri cittadini cividalesi che forniscono lo
ro esaurienti notizie e risposte alle loro 
curiosità.

Anche l’Azienda di Soggiorno e T u
rismo di Cividale e delle Valli del Nati- 
sone ha il suo daffare per fornire a que
sti turisti «in erba» materiale illustra
tivo ed indicare itinerari di visita che per

10 più portano al Museo Archeologico 
Nazionale in Piazza del Duomo, al Mu
seo Cristiano net Duomo di S. Maria 
Assunta, al Tempietto Longobardo in 
Borgo Brassana, all’Ipogeo Celtico in 
via Monastero Maggiore.

È impegno dell’Azienda di Soggior
no e Turismo, come informa il suo pre
sidente Giuseppe Paussa, di allargare
11 turismo scolastico anche in caratte
ristiche ed interessanti. località delle 
Valli del Natisone come le Grotte di S. 
Giovanni d ’Antro (Pulfero), gli scavi 
di Biarzo (S. Pietro al Natisone), Ca- 
stelmonte (Prepotto), la pietra piasen- 
tina (Torreano) ed altre.

In tal senso più di qualche itinerario 
è già stato concordato e troverà a ttua
zione già con la primavera in corso.

M a n o n  tu tti i popo li p a rla n o  il la 
tino  allo stesso m odo , avevano tu tti 
u n  accento  d iverso  e parole  d iv e r
se: i Galli in un  m o d o , i Greci un  
a ltro , gli Etruschi in altro  m odo  a n 
co ra , i Veneti anche, e così via.

P ian  p iano  si fo rm an o  m olte  va
rietà locali del la tino : o g n u n a  di 
queste  si ch iam ò  latino volgare, 
cioè p o p o la re .

A nche q u a n d o  queste  si d iffu se 
ro , il latino  rim ase la  lingua dotta  
pred o m in an te .

D al latino  d erivano  le lingue ro
m anze, cioè quelle di ceppo rom a
no: il provenzale, Voccitano, il fr iu 
lano, il castiglione, il catalano, il la
dino, il francese, il toscano, ecc.

I R om ani co n q u is ta ro n o  le colo
nie  g reche d e ll’Ita lia  m erid ionale  e

15. liet dieia Patr 
v drobnih a zanim
70,43% od tistih, ki imajo penzion zaradi silikoze so Slovenci videmske pokrajine

1 2 - 1  Romani, 
quei copioni!

Mave romana
poi la  stessa G recia: a llo ra  e n tra ro 
no  nel latino  m olte  paro le  greche, 
che p assa ro n o  poi anche nelle lin
gue romanze. P e r qu es to  d ic iam o 
che la G recia  sem inò  le sue parole 
in tu tte  le lingue. A nche in ita liano  
oggi u siam o p aro le  greche com e: 
democrazia, anestesia, chirurgia, 
galassia, fo togra fia , cinema, ecc.

A llo ra  i R om ani e ra n o  cop ion i?
T u tti i popo li h an n o  co p ia to  e 

co p ian o  dagli altri ed i R om ani

Malo dni odtuod so ble publikane v 
Čedadu drobne bukva - imajo malo 
manj ko 70 strani - so pa zlo zanimive, 
interesant. Napravu jih je Patronat 
INAC iz Čedada, pruzapru odgovorni 
patronata Ado Cont.

Zakaj so zanimive? U njih je poka
zano dielo patronata zadnjih 15 liet. Pa 
tisto vsakodnevno dielo z ljudmi, ki se 
na Patronat obračajo ker imajo potrie- 
bo napisat kako prošnjo za penzion, če- 
jo  zviedet za nove leče al pa pogledat, 
kje se je ustavla njih «pratika» an kuo 
se jo  more potisent napriej, se malo vi
di. Tako dielo, ki nesé puno cajta an 
je dost krat sitno je  težkuo pokazat.

Zatuo narvič prestora imajo vse ti
ste pobude odparte ljudem, javne, an 
jih  ni malo. Pomislimo samuo na in
formativna srečanja, ki jih je sam al ku
pe z Zvezo slovenskih izseljencev orga- 
nizu, na tista srečanja, kjer so bli an 
predstavniki belgijanskega sindikata 
FGTB al pa na kar je naredu za pravi
ce naših dieloucu. Tle je pru, de ome
nimo tisto prošnjo, ki je bla pošjana že 
5 liet odtuod na deželo Furlani j o- 
Juljisko krajino za de odpre u Špietru 
an center za zdravljenje tistih, ki ima
jo silikozo. Zbrali so tud 1 taužent pod
pisu, nič pa se ni še zganilo.

Bukva pa še dost drugih reči povedo 
an skuoze tele informacije. Kakuo ži
vijo bivši emigranti posebno bivši ru
darji, kake težave imajo, kako je živiet

Slika je  bila posneta 1980. lieta na posvetu o poklicnih boliezni
s silikozo.

Narguorš pomien pa ima zadnji part 
bukvi, kjer so parvi krat napisane šte
vilke o tem, ki dost penzionu parhaja 
iz Belgije tle h nam, kar pride reč, ki 
dost mladih je zgubilo zdravlje v minie- 
rah. Vse tele številke pa se nanašajo na 
konc lieta 1984.

Parvo rieč, ki zvemo je, da za Belgi
jo  tista daržava, ki ima narvič bivših ru
darjev je Italija, pruzapru go na 12.889 
penzionu, ki jih Belgijo placjava die- 
loucem iz drugih daržav jih  je 10.018 
iz Italije. Če pa pogledamo an kuo so 
arzpartjeni videmo, da je dežela

Furlanija-Juljiska krajina na petem me
stu s 635 bivših rudarjev s silokozo, sa
ma videmska pokrajina jih ima 418.

V 21 kamunah naše pokrajine kjer 
od nimar žive Slovenci jih je 47,6%.

Drugih 17% jih živi v tistih krajih, 
kamer so šli naši emigranti živiet, ker 
so se s težkuo zasluženim penzionam 
varnih domov. 5% (23) jih živi pa v 
Vidmu. Tuole pa jasno kaže takuo, ki 
je v bukva napisu Ferruccio Clavora, 
de 70,43% (281 na 399) od vsieh so 
Slovenci.

Al šele misleta de je biu destin tak, 
de taka je bila usoda? Mi ne.

Lingue dell'Italia antica (390 A.C.
O ltre  a quella  di co n q u is ta to ri, i 

R om ani h a n n o  la fam a  di o ttim i 
c o s tru tto ri. C om e co n q u is ta to ri i 
R om ani seppero  m an o v ra re  in m o 
do  che i vinti d iventassero soci, cioè 
alleati di R om a, e seppero  o rg an iz 
zare  bene l’am m in is traz io n e  dei 
m unicipi, delle colonie  e delle 
regioni.

C osì le costruzioni rom ane ancor 
oggi resis tono  alla sfida  del tem po: 
fortificazioni, strade, ponti, acque-

circa)
dotti, fo r i, terme, templi, an fitea
tri, ecc.

D ella p resenza ro m an a  in tu tta  
E u ro p a  un aspetto  m olto  im p o rtan 
te è quello  della  lingua, il latino, 
che tre  secoli p rim a  della fo n d az io 
ne di C iv idale e ra  p a r la to  so lo  d a l
le tr ib ù  p as to ra li dei Latini.

U n pò  per vo lta  il latino  si d if 
fuse in g ran  p arte  dell 'Europa, a n 
che se i R om ani non  im ponevano  
m ai la p ro p ria  lingua con la fo rza .

Utensili di epoca romana: l) pialla 
(Pompei); 2) sega (Koma); 3) accetta a 
martello (Gallia); 4) forbici (Rondsen); 
5) forbici (Priene); 6) girabecchino (Ma- 
poli); 7) trapano (Tebe); 8) fustella (Au- 
tun); 9) cesoie a lama intercambiabile 
(Pompei)

1) V an je  d a je jo  rep o  3) H u d a  zver, so ro d n a  m ački

2) Č e z a m a n jk a , se av to  ustav i 4) Č e greš p ro ti K obaridu , pride
h itro  po  « d ogan i»

Č e p rebereš po  vrsti prvi zlog (sillaba) vsake besede, dobiš ime 
ne cvetice, ki pri nas p isk a , d ru g o d  pa trob i.

La mietitrice gallica: Panimale spingeva invece di tirare

Igrajmo skupaj

E dito ri R iun iti, 1985
T . de M a u ro  - La lingua ita lian a  e
i d ia letti - L a N u o v a  I ta lia , 1972

m oltissim o , perche avevano  so tto 
messo  ta n ti popo li ed e ra n o  d iven
ta ti padron i di un immenso impero.

P er qu es to  i R om an i do v ette ro  
co s tru ire  g rand i opere stradali (la 
via Appia, la Via Emilia, la Via Iu- 
lia A ugusta, la Via Aurelio, ecc.) 
porti, navi da trasporto e da 
battaglia.

Macchina di sollevamento a ruota 
calcatoria

Una nave romana portava 350 
tonnellate di merci, ma ce ne f u  una

della portata di 1300 tonnellate.
Con gli acquedotti i R om ani r iu 

scirono a po rta re  acqua alle c ittà  da 
d istanze  di 30-50 e 100 ch ilom etri. 
U tilizzando  ru o te  d a  ac q u a , i m u 
lini, per m acinare , so llevare pesi e 
per p o m p are  acq u a  dalle m iniere. 
U savano  ruote calcatone  d en tro  le 
quali «cam m in av an o »  uom in i per 
fa rle  g irare .
A i tem pi dei R om an i vennero  in 
v en ta te  alcune macchine  ed attrez
zi per il lavoro  e q u a lcu n a  anche 
per l’ag rico ltu ra. M olta  energia era 
p erò  fo rn ita  dalla  fo r za  umana, 
cioè d a  schiavi.

M P

Per la lettura
B. G ille - S to ria  delle T ecniche -
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Diversa condizione 
di partenza 

ma non di arrivo
Franco Castiglione
Senatore del PSI

Com ’è noto i disegni di legge riguar
danti la tutela della minoranza slove
na sono all’esame del senato. I lavori 
sono in fase avanzata e, come credo 
tutti sappiano, ci sono state delle con
sultazioni anche nella nostra regione a 
questo riguardo.

C ’è stata anche la richiesta di un’i
niziativa del governo che consentisse 
l’unificazione di un testo. È noto che 
c’era anche una bozza del governo, che 
apparentemente doveva essere molto ri
servata, ha invece girato moltissimo ed 
ha dato la stura a tutta una serie di rea
zioni e contestazioni sui contenuti e sul
le conclusioni che in Parlam ento do
vrebbe avere su questo provvedimento.

Devo dire che alcuni partiti, che fan
no parte della maggioranza di governo, 
hanno preso una posizione contraria. 
Forse l’impressione che la lista per Trie
ste sia in fase di sfacelo, di caduta por
ta alcuni a esasperare alcuni temi na
zionalistici per raccoglierne l’eredità 
elettorale. Certi toni altrimenti sono 
francamente incomprensibili.

In sostanza alcuni sostengono che le 
norme già esistenti sono più che suffi
cienti, che basterebbe un testo unico 
delle disposizioni esistenti e quindi 
esprimono una posizione contraria al
la legge.

Nel comitato ristretto del Senato 
d ’altra parte si è verificata una situa
zione particolare: i partiti che hanno 
partecipato sempre ai lavori sono stati 
soltanto il PSI, il PCI e la DC. Da qui

la decisione di rimettere il problema in 
commissione plenaria, cosa che è avve
nuta un mese da, e sollecitare nuova
mente il governo ad assumere le sue re
sponsabilità ed onorare i suoi impegni.

La settimana scorsa il ministro Viz- 
zini ha chiesto alla commissione I Af
fari costituzionali ancora un mese di 
tempo perchè il governo deve scioglie
re alcuni problemi - probabilmente an
che nel corso dell’attuale verifica - vi
ste le contestazioni di alcuni secondo 
cui il problema della legge di tutela per 
la minoranza slovena non faceva parte 
del pacchetto di governo.

Dico subito che deve essere fatta non 
solo per ragioni di ordine costituziona
le, ma anche perchè ormai ci sono del
le leggi che ci impegnano a questo.

Abbiamo introdotto nella legge fi
nanziaria dello stato quest’anno, un fi
nanziamento specifico per la legge di 
tutela della m inoranza slovena; un al
tro  im portante finanziamento è quello 
che riguarda lo sviluppo e la coopera
zione nelle aree di confine.

Per quanto riguarda il tema più spe
cifico degli sloveni della provincia di 
Udine, ci sono anche qui delle posizio
ni che tendono a sostenere che il pro
blema non esiste o avrebbe degli aspetti 
molto diversi rispetto a quello delle pro- 
vincie di Gorizia e Trieste.

Secondo noi può essere accettata una 
gradualità diversa di applicazione per 
la provincia di Udine, che ha una di
versa condizione di partenza, ma cer
tamente non può-essere afferm ata, a t
traverso una legge che riguardi questo 
tema, una diversità anche finale della 
normativa. In conclusione il Senato tor
nerà ad affrontare il problema verso la 
metà di aprile.

11 governo dovrebbe sciogliere le ri
serve che non nascono tanto da tiepi
dezza di chi ha assunto impegni come 
il presidente del consiglio, Craxi bensì 
dalle difficoltà che pongono alcuni par
tili che fanno parte della maggioranza 
imponendo alcune preclusioni o alcu
ni ritardi.

Dobbiamo fare  
fronte comune

Arnaldo Baraccetti
Deputato del PCI

Mentre al Senato si discute della leg

ge di tutela degli sloveni, la Camera si 
occupa della legge per la tutela delle mi
noranze linguistiche non nazionali. Il 
discorso della tutela è diverso, tra ttan 
dosi di uno spessore diverso, ma gli av
versari sono comuni.

Sottende a questa questione, nella so
stanza, una posizione centralistica che 
tende a dire che il riconoscimento dei 
diritti costituzionali per gli sloveni, per 
i tedeschi, ma anche per i francofoni, 
sardi, provenzali, friulani, ecc. sareb
be un attentato all’unità dello stato ita
liano, ai valori della lingua e della cul
tura italiana.

Queste sono le posizioni che sosten
gono i fascisti in primo luogo ma sulla 
loro scia si muovono i repubblicani ed 
i liberali.

E questo anche se poi in Friuli e in 
qualche altra regione d ’Italia i rappre
sentanti repubblicani e liberali, maga
ri nei vari consessi elettivi firmano e vo
tano ordini del giorno a favore della 
legge di tutela delle minoranze.

Dimenticano, tra l’altro, come ha ri
conosciuto lo stesso presidente della re
pubblica Cossiga l’anno scorso, duran
te il suo soggiorno nel Trentino, che la 
patria italiana, la patria comune deve 
essere casa di tutti quelli che vi abita
no, non solo della maggioranza italia
n a , m a anche delle m ino ranze 
linguistiche.

Bisogna secondo me, fare fronte co
mune, organizzare a Rom a una pres
sione nazionalitaria. Già si sta organiz
zando una grossa manifestazione di pa
recchie centinaia di persone non solo 
dal Friuli ma anche da altre regioni, che 
dal 20 al 30 maggio verranno di fronte 
a M ontecitorio, accompagnati da sin- 
daci, rappresentanze speriamo anche 
autorevoli delle diverse regioni che già 
avevano mandato dei telegrammi a suo 
tempo, potrebbe venire ad esempio la 
giunta regionale nostra per chiedere un 
incontro con i gruppi, organizzare una 
conferenza stampa. Secondo me biso
gnerebbe andare in questa direzione an
che per quanto si riferisce agli sloveni 
per sbloccare le cose.

Bisogna che si smetta di puntare su
gli accordi di maggioranza.

La maggioranza non è d ’accordo, nè 
per quanto si riferisce agli sloveni, nè 
per quanto si riferisce alle minoranze 
linguistiche. Il PSI e la DC, quando è 
d ’accordo, assieme a quei partiti che so
no d ’accordo nella maggioranza, devo
no trovare l’intesa con il PCI, perchè 
altrimenti queste leggi di attuazione co
stituzionale non si faranno.

Secondo me bisogna porre un ulti
m atum  al Senato dicendo: o il gover
no presenta il testo, o altrimenti i grup
pi parlamentari che sono d ’accordo per 
la tutela degli sloveni devono comincia
re a fare il loro testo unificato.

Lo stesso vale per la Camera. Io ca
pisco la DC quando si preoccupa che 
messo il problema all’ordine del gior

no della Camera si vada in aula e ci sia 
lo stesso voto che c’è stato alla commis
sione affari costituzionali, dove la leg
ge di tutela delle minoranze linguisti
che è stata approvata soltanto da DC 
e PSI per la maggioranza e dal PCI. E 
loro dicono: «Se andiamo in aula con 
questo schieramento qui si spacca tu t
to ulteriormente. Siamo già spaccati su 
altre questioni all’interno della maggio
ranza, ci spaccheremo anche su questa» 
Noi dobbiam o rispondere che si tratta 
dell’attuazione della costituzione e che 
quindi qui non c’entrano gli schiera- 
menti governativi e di opposizione.

40 anni di evasione 
costituzionale

Jus Spangaro
Letinami

Parlo a nome della Lega per le lin
gue nazionali minoritarie dello Stato 
italiano (Lelinami). Noi ribadiamo la 
nostra disponibilità totale, come abbia
mo sempre fatto , con tutte le nostre 
forze, affinchè la legge di tutela della 
minoranza slovena e quella per noi friu
lani venga approvata al più presto.

Nel marzo dell’82 una delegazione 
guidata dal nostro segretario, prof. 
Adriano Ceschia, consegnava nelle ma
ni dell’on. Nilde Jotti una petizione re
datta in form a di proposta di legge per 
la tutela delle minoranze linguistiche, 
friulana, tedesca e slovena dell’Italia 
nord-orientale.

La petizione era stata firm ata da ol
tre 35 mila cittadini. Nell’anno succes
sivo si erano aggiunte altre firme per un 
totale di 51.768. Avevamo avuto assi
curazioni di impegno da parte dell’on. 
Jotti a far sì che l’iter legislativo per la 
tu te la  procedesse. E così in fatti 
avvenne.

La commissione affari costituziona
li nel corso del 1985 ha elaborato il te
sto da sottoporre alla discussione par
lamentare, ma detto testo non corri
sponde affatto alle aspettative della Le
ga e penso anche alle vostre.

ANCORA SULLA CONFlS

La legge di tutela p 
Che cosa dicono PCI]
Torniamo, con ampi stralci degli interventi, sulla è 
che ha rappresentato un importante m om ento di clh

to provinciale dell'Unione cult

A forza di limature si sta snaturan
do quella che dovrebbe essere una ade
guata risposta ai bisogni di un’autenti
ca tutela. Ache se qualcosa è stato fat
to rispetto ai 40 anni precedenti di eva
sione costituzionale, vediamo con 
preoccupazione questi continui rinvìi 
che deteriorano la situazione delle mi
noranze, sprovviste a tu tt’oggi di una 
qualsivoglia tutela. Si sta constatando 
che purtroppo non si tratta  solo delle 
solite pastoie burocratiche, ma anche 
di una mancanza quasi totale di volontà 
politica di risolvere il problema.

Ribadisco quindi la nostra adesione 
ala vostra lotta, sia pure nella autono
mia della nostra, con tutti i mezzi che 
le leggi ci consentiranno perchè non è 
tollerabile non avere nemmeno la ga
ranzia che il Parlamento si pronunci su 
questa questione e soprattutto non sia 
disposto a dirci fino a che punto ci tie
ne a fare rispettare la Costituzione in 
ordine agli articoli 2,3 e 6.

Si alimenta ancora 
un clima di intimidazione

Renzo Pascolai
Capogruppo del PC I alla regione

Concordo con quanto è stato detto 
rispetto all’opportunità di intensifica
re a livello nazionale anche l’azione di 
massa e anche con quella sottolineatu
ra fatta dagli on. Lizzerò "e Baracetti 
sulla necessità di non pretendere o di 
non volere l’unità dell’insieme delle for
ze costituzionali, sapendo che questo in 
realtà non avviene.

Ma intendo intervenire rispetto ad un 
problema in questa regione che credo 
debba essere affrontato.

Mi riferisco al clima di intimidazio
ne vero e proprio già esistente e che si 
cerca di alimentare ulteriormente. A li
vello regionale esiste secondo me un’o 
perazione che va contro il principio del
la convivenza fra i popoli, della convi
venza culturale, politica democratica e 
che probabilmente è da un canto il pun
to sul quale molte forze operano più o 
meno apertamente e dall’altro la ragio
ne per cui forze politiche determinanti 
non si muovono con la sufficiente 
coerenza.

Abbiamo avuto l’importante lettera 
dei tre vescovi della regione FVG, esi
ste un impegno delle forze politiche de
mocratiche nel loro complesso, esisto
no i testi di legge a livello nazionale, esi-

Questo significa case, lavoro, strade, 
comunicazioni, anche divertimenti. In 
tutto  questo il PSI sta facendo la sua 
parte di lavoro. Quando parliamo di 
iniziative diverse che hanno come fina
lità la possibilità di incentivare le atti
vità economiche, migliorare i servizi 
nelle zone di confine, indirettamente 
parliamo anche della possibilità in que
ste zone di confine di garantire l’esisten
za dei cittadini, e la coesistenza.

Ciò è quanto volevo ribadire con 
l’augurio che la vostra iniziativa e tu t
te quelle che sono le vostre richieste al
la fine abbiamo una risposta.

Il Governo può se vuole 
il Parlamento deve

Mario Lizzerò
On. de! PCI 

La mia opinione è che 40 anni dopo 
la liberazione, dopo la IX legislatura, 
a 10 anni dal trattato  di Osimo e molti 
di più rispetto ad altri trattati, posso
no passare altri 40 anni se non cambia 
qualcosa in noi.

Se voi osservate, tutti gli studi che 
oramai ci sono in Italia da 20 anni ope
re importanti sotto il profilo giuridico, 
politico e culturale- affermano che una 
questione come quella della minoran
za slovena e delle minoranze linguisti
che non è una questione di maggioran
za governativa.

Non può, non deve essere una que
stione di maggioranza governativa per
chè gli articoli 2,3,6,9 e 21 della Costi
tuzione pongono bene il problema. 
Questa è questione che riguarda la mag-

Drago Štoka
Consigliere regionale d e ll’Unione 
Slovena

Mislim, da je prav, da se pripadniki 
slovenske narodnostne skupnosti iz 
Trsta, Gorice in iz Videmske pokraji
ne pozdravimo v svojem jeziku.

Vam čestitam, da ste to napravili, če
stitam teritorialnemu odboru SKGZ. 
Odmev prisotnih zastopnikov strank in 
organizacij najbolje dokazuje, da je ta 
problem pereč ne samo za Trst in za 
Gorico ampak predvsem za Beneško 
S lovenijo  ozirom a za v idem sko 
pokrajino.

Io sono orgoglioso di essere cittadi
no italiano di lingua slovena, di cono
scere tutte e due le lingue.

Nelle Valli del Natisone non hanno 
mai avuto le scuole in lingua slovena. 
Perchè rifiutare una scuola slovena 
quando dappertutto e continuamente si 
aprono scuole di lingue straniere, tede
sca, inglese, ecc. e nella Benecia no, 
perchè? Vuol dire che l’Italia, nata ap 
pena cento anni fa, non ha ancora par
torito l’idea di avere al suo interno al
tri popoli. È nata con l’idea strana di 
essere un popolo unico, con una lingua 
unica. Poi c’è stato il ventennio fasci
sta ed altri avvenimenti storici, ma le 
cose non sono mutate molto. Allora il 
nostro non è uno stato maturo.

Sono convinto però che stiamo an

dando sulla strada giusta. Siamo una 
regione frontaliera e dobbiamo comin
ciare a vederne i vantaggi.

Se questo ci verrà riconosciuto anche

ste anche un impegno a suo tempo as
sunto da parte del consiglio regionale 
del FVG. Sembrerebbe che a questo 
punto le cose dovrebbero andare avan
ti. Invece no, come mai? Non può es
sere il ministro Vizzini ad impedirlo. 
Credo che ci sia una situazione molto 
più complessa. Con la scusa che forse 
si rom pono determinati rapporti crea
ti nella storia di questa regione, non si 
vuole agire concretamente su questo 
fronte.

Qui c’è un problema non di un prin
cipio democratico generale da difende
re, ma una questione di equilibri poli
tici in questa regione che o si rimuovo
no o altrimenti è chiaro che le cose non 
vanno avanti.

gioranza del parlamento.
Noi non siamo interessati a che il go

verno abbia una sua posizione unitaria; 
se il PRI che è piccolo, piccolissimo ha

La tutela deve essere 
anche economica

Alessandro Pasta
a nome della federazione del P SI 

Siamo stati i primi a presentare un 
disegno di legge di tutela globale, oggi 
siamo prom otori di leggi ed iniziative 
che tendono a tutelare la zona in senso 
più ampio, cioè anche da un punto di 
vista economico. Se noi vogliamo sal
vaguardare la cultura di una determi
nata zona, dobbiamo anche dire che i 
depositari di questa cultura devono tro
vare dei mezzi tali che consentano loro 
di restare, di vivere in queste zone.

Ciò evidentemente non può dipende
re soltanto dalla volontà personale dei 
singoli, ma devono esserci delle obiet
tive possibilità di vita.

una posizione diversa da quella del par
tito di Craxi o di De Mita, il governo 
non può fare, non può essere unito. Ma 
in parlamento esiste una maggioranza 
che può essere unita al di là di quella 
di governo.

Lo dico esplicitamente. Io spero che 
tutti ci convinciamo, la SKGZ, i comu
nisti, i socialisti, tutti quanti a non ba
dare tanto al governo il quale può se 
vuole, ma al parlamento che deve ed ha 
l’obbligo di fare. E nel parlamento esi
ste la maggioranza per fare una legge 
buona per la tutela della minoranza slo
vena. Io spero che si faccia.

Siamo una regione 
frontaliera, vediamone 

i vantaggi
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NZA STAMPA DI UDINE

f gli sloveni va fatta
IPSI, PSDI, DP e DC
erenza stampa tenutasi a Udine il 24 marzo scorso 
Hento e di dibattito tra le fo rze  politiche ed il comita
li economica slovena di Udine

dalla CEE che ha buoni rapporti di 
amicizia con la Jugoslavia nessuno de
ve scandalizzarsi, sarà un altro passo 
avanti.

Ricordiamo nuovamente la costitu
zione, qui più volte citata, gli accordi 
di Osimo che non bisogna mai dimen
ticare e che secondo l’interpretazione di 
tanti giuristi si riferiscono non solo al
la città di Trieste, ma a tu tta la regio
ne; ci sono poi quattro proposte di leg
ge ed infine la bozza di Vizzini. Penso 
che se continueremo nella nostra bat
taglia con quello spirito di coraggio e 
di tenacia che da sempre contraddistin
gue le genti della regione Friuli-Venezia 
Giulia, otterremo la legge di tutela glo
bale a  favore degli Sloveni della Val Ca
nale fino a Muggia.

Appoggiamo un testo 
unico per tutti gli sloveni
per il comitato di zons delle Valli del 
Natisone de! PSD I
Giuseppe Paussa
Presidente dell’Azienda di soggiorno di 
Cividale e delle Valli del Natisone

Mi sento un pò a disagio a prendere 
parola dopo i parlamentari, i personag
gi di alto rango che mi hanno precedu
to anche perchè faccio parte di quel 
partito il PSDI che, ho sentito dall’on. 
Baracetti, crea qualche problema.

Qui rappresento il comitato di zona 
del PSDI delle Valli del Natisone, il 
quale ha forse una posizione lievemente 
divergente da quella espressa da altri 
rappresentanti parlamentari nostri in 
altre sedi.

Ora leggerò il documento, la risolu
zione proposta da noi e a suo tempo da
ta alla commissione affari costituzionali 
del Senato durante le sue audizioni a 
Udine e poi al ministro Romita e suc
cessivamente a Vizzini.

Partecipo con estremo interesse a 
questo incontro e mi auguro che con
tribuirà a dare una spinta e chiarezza 
al dibattito relativo a questo annoso 
problema della tutela globale.

Le mie brevi considerazioni voglio
no essere un elemento di analisi e di ri
flessione per un’iniziativa legislativa te-

' ’

se, appoggiamo l’idea di un testo uni
co di legge di tutti gli Sloveni in Italia.

Un testo unificato che riesca a tro 
vare i giusti e necessari equilibri in un 
quadro di chiarezza democratica fra le 
varie forze politiche, ma che preveda 
soprattutto  per la provincia di Udine 
specifiche e precise norme che tengano 
conto della particolarità della nostra 
situazione.

In altre parole, la legge di tutela do
vrà tenere conto sia della comune ori
gine etnica e culturale di questi sloveni 
che dell’attuale obiettiva diversità del
la provincia di Udine, senza preclude
re nel tempo convergenze ed avvicina- 
mente. Questo orientamento si fonda 
sul rispetto assoluto dei valori costitu
zionali, su una precisa e documentata 
conoscenza della volontà delle popola
zioni slovene della provincia di Udine, 
sulla conoscenza della storia degli slo
veni e sul senso democratico dello sta
to proprio del PSDI.

Da qui la convinzione che sia giunta 
l’ora di chiudere pacificamente un ca
pitolo che da troppi anni lacera la no
stra com unità. Il problema è di garan
tire a tutti, senza forzature ed imposi
zioni per nessuno, il libero sviluppo del
la propria cultura, della propria iden
tità in uno spirito di reciproca tolleran
za. Ciascuno deve essere messo nelle 
condizioni di fare liberamente le pro
prie scelte senza falsi allarmismi nè schi
zofreniche paure.

La posizione del PSDI si basa su que
sti punti: 1- il provvedimento legislati
vo dovrà attribuire primaria im portan
za al settore economico. Le leggi ed i 
finanziamenti tradizionali non sono 
stati in grado di invertire nelle Valli del 
Natisone la tendenza al degrado.

Crediamo che solò fondi aggiuntivi, 
assegnati in base alla legge di tutela, 
specificatamente distribuiti nelle nostre 
zone potrebbero garantire qualche con
creta speranza di rinascita. 2- Il prov
vedimento legislativo dovrà prevedere 
(ove i genitori ne facciano richiesta) 
l’inclusione tra le discipline scolastiche 
nelle scuole statali materne ed elemen
tari lo studio di argomenti relativi alle 
tradizioni e alla cultura popolare loca
le, nella parlata locale.

3- Negli enti locali, fermo restando l’uf
ficialità della lingua italiana, è da pre
vedere l’introduzione - ove ne sarà fa t
ta  richiesta - della parlata locale negli 
interventi verbali in occasione delle se
dute consiliari. 4- La legge dovrà pure 
prevedere che lo stato e gli enti compe
tenti favoriscano lo svolgimento delle 
attività e dei programmi delle associa
zioni culturali presenti nella zona.

Si manifestano nuove 
form e di nazionalismo

Elia Mioni
della segreteria di DP del Friuli 

Il blocco sostanziale della legge di tu 
tela globale è dovuto, oltre che all’a t
tesa da parte del pentapartito regiona
le, di spartirsi le spoglie della Lista per 
Trieste e dalla non volontà di alcuni

partiti e di ambienti governativi di tu
telare gli Sloveni, in particolare della 
provincia di Udine, anche dal manife
starsi di nuove forme di nazionalismo 
italiano che trova conferma proprio 
nella vicenda della tutela delle minoran
ze. In sintesi da un lato assistiamo al 
crescere dell’impegno politico militare 
dello stato italiano nel Mediterraneo, 
dall’altro alla volontà di imporre l’e
quazione efficienza centralizzazione co
me unico modello per governare la so
cietà: un progetto autoritario a cui una 
dose nazionalistica può servire.

In questo quadro, in cui sono con
sonanti pienamente tendenze naziona
listiche locali specialmente triestine, 
non c’è molto spazio per le richieste del
la minoranza per l’accettazione delle 
specificità e delle autonomie che le ga
rantiscano sopravvivenza e crescita. 
Quella della minoranza slovena sembra 
essere una battaglia destinata a durare 
ancora molto e quindi, al di la di alcu
ne possibili strade parlamentari come 
quella di cercare di far esprimere il Se
nato e la Camera anche senza confron
tarsi con un preventivo disegno di leg
ge governativo, diventa decisiva la co
scienza e la forza che in campo cultu
rale conomico e sociale la minoranza 
stessa è in grado di far maturare. Ciò 
anche in relazione a quei temi del dite, nella parlata locate. anche in relazione a quei temi del di- c

Rassegna della stampa
Tiskovn» L _

battito regionale che creano uno speci
fico spazio come ad esempio il ricono
scimento di regione frontaliera della 
CEE che può comportare un ruolo ori
ginate e specifico per gli Sloveni.

Era con questa intenzione del resto, 
che Democrazia Proletaria ha concepi
to la sua proposta di legge, ripresa e 
modificata al Senato dalla Sinistra in
dipendente, di tutela della minoranza 
Slovena come fatto non solo interno ad 
una comunità ed alte sue dinamiche, 
ma anche come elemento di ulteriore 
ricchezza e possibilità per te comunità 
regionali.

Bisogna muovere certe 
acque da troppo tempo 

stagnanti
Giorgio Vello
Vicesegretario provinciale D C  
Intervengo per ultimo a questa confe
renza stampa che si è rivelata un inte
ressante dibattito su delle problem ati
che che ci appartengono da vicino per
chè, come partito di ispirazione cristia
na, crediamo di doverci impegnare per 
la tutela di comunità etnico-Iinguistiche 
che per la loro individualità non pos
sono contribuire ad arricchire il tessu
to sociale e culturale della nostra nazio
ne ed in particolare della nostra 
regione.

Già prima nel corso dei vari interven
ti si è detto come anche la DC si sia im
pegnata per presentare una proposta di 
legge al parlamento nazionale, legge 
che resta ferma per i motivi che ha ben 
individuato l’on Baracetti. Per il PCI 
me ne rendo conto, è facile dire «fac
ciamo una maggioranza diversa in Par
lamento rispetto a quella che guida il 
governo stesso». Per un partito di go
verno il discorso è un pò più comples
so. D’altra parte ci rendiamo conto che 
bisognerà cercare di muovere un pò 
queste acque, stagnanti da troppo tem* 
po, e daremo m andato ai nostri parla
mentari in questa direzione.

Proprio questo pomeriggio la dire
zione regionale del mio partito affron
terà il tema della proposta di legge per 
la tutela della comunità slovena della 
nostra regione. Sapete che ci sono di
versità di opinioni per quando riguar
da la comunità delle Valli per le quali 
noi non riteniamo di far adottare una 
legge che comprenda o che assimili que
ste comunità alte popolazioni di lingua 
slovena che invece abitano nelle provin- 
cie di Gorizia e Trieste.

Noi abbiamo detto che la tutela del
le gente delle Valli non può essere fat
ta dipendere da un ’unica generate di
sciplina da applicarsi a tutte queste mi
noranze per l’inevitabile assimilazione 
che tale disciplina comporterebbe.

Siamo d ’altra parte convinti che l’ap
partenere ad una minoranza sia anche 
una questione di volontà da parte dei 
diretti interessati, oltre che una questio
ne di fatto.

Quindi riteniamo che debba essere 
determinate la volontà dei singoli cit

tadini. Ripeto comunque l’impegno 
personale per questo pomeriggio e an 
che da parte dei parlamentari per far

si che nel corso della direzione regio
nale del partito l’argomento che è al
l’ordine del giorno diventi motivo di ac
celerazione dell’iter parlam entare e in 
questa direzione ci muoviamo.

Ha concluso Fabio Bonini, che ha pre
sieduto la conferenza stampa:

Nessuno deve imporre 
niente a nessuno

A nome di tutti quanti noi grazie per 
la vostra presenza, per essere stati qui, 
per aver dato un grosso contributo a 
quella che ci aspettavamo non doveva 
essere solo una conferenza stampa ma 
anche un incontro per sentire le vostre 
opinioni.

Io volevo solo puntualizzare un ulti
mo punto: chiaramente non è che si 
possa trovare una legge rapidissima
mente anche se, come è stato qui rile
vato, ci sono stati molti decenni di tem
po per poterla approvare. Però non 
vorremmo che oggi dopo tanto tempo, 
dopo aver aspettato per tanti anni ci 
trovassimo di fronte una legge monca. 
U n’altra considerazioni è questa: la vo
lontà di appartenere ad una m inoran
za è stato detto. Bisogna anche dare la 
possibilità che questa volontà venga 
espressa liberamente perchè altrimenti 
saremmo notai di un fatto sicuramen
te non democratico avvenuto nel pas
sato. Noi chiediamo anche che non ven
ga praticamente sancito un dato di fa t
to, non credo che si possa chiudere una 
partita del chi ha avuto ha avuto chi ha 
dato ha dato. Non è corretto. Una na
zione civile come la repubblica italia
na non può accettare questo principio. 
Se in passato ci sono stati dei torti, e 
ci sono stati lo sappiamo tutti, noi ci 
aspettiamo che questi torti vengano ri
parati, che si vada avanti con un discor
so corretto.

Non abbiamo nessuna intenzione di 
imporre niente e nessuno, però deside
riamo che altrettanto venga riconosciu
to nei confronti di cittadini italiani di 
un ’altra lingua, come siamo noi.

sa a valorizzare ogni aspetto sociale, 
economico e amministrativo del luogo 
ed il cui principio ispiratore dovrebbe 
essere l’evoluzione del posto e della 
gente che vi abita.

È storicamente assodato che popo
lazioni slave si sono insediate ai confi
ni nord-orientali d ’Italia da oltre un 
millennio e che la loro parlata è di chia
ra matrice slovena. Sulla scorta di que
ste considerazioni, condivise dai mas
simi storici, emerge chiaramente che 
l’origine delle popolazioni delle Valli 
del Natisone, delle Valli del Torre e di 
Resia è di chiara matrice etnico- 
linguistica slovena. Consapevoli che il 
modello di società in cui viviamo di
strugge ogni giorno qualcosa di questo 
inestimabile patrimonio ed avvertendo 
il rischio ed il pericolo della scompar
sa di questa comunità in quanto entità 
culturale noi del PSDI, affermiamo che 
le popolazioni di queste zone necessi
tano di una legge che tuteli le loro ca
ratteristiche in base agli art. 2,3 e 6 della 
costituzione.

Noi del PSDI, io parlo per la zona 
delle Valli del Natisone e del cividale-
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TUTTOSPORT 
VSE O ŠPORTU

I RISULTATI
Valnatisone-Sandanielese 0-1 
Audace-Gaglianese 1-3 
Savognese-Serenissima 1 -0 
Pulfero-Paviese 1-0

Prossimo turno 
Azzanese-V alnatisone 
Pozzuolo-Savognese  
Natisone-Audace 
Pulfero-S. Gottardo

Giovanili
Valnatisone-Sangiorgina 1-0 (Under) 
Udinese-Valnatisone 5-0 (giov.) 
Valnatisone-Bearzi rinviata (Esord.) 
Moimacco-Valnatisone rinviata al 23 
aprile

Prossimo turno
A urora Remanz.-Valnatisone (Under 
18)
Valnatisone-Fulgor (Giov.) a Scrutto 
Valnatisone-Faedese (Csi) 
Audace-Gaglianese (Esord.)

LE CLASSIFICHE
l a Categoria-Girone A
Tagnavàfelet, Cividalese 33, Buiese 32, 
Spilimbergo, Flumignano 31, Tamai 
30, Valnatisone, Pro Tolmezzo 26, 
Olimpia, Azzanese 25, Percoto 23, Ju 
lia, Bressa 22, Maianese, Sandanielese 
20, Chions 17.

2 a Categoria-Girone C
Torreanese 35, Sangiorgina 33, Dole- 
gnano 32, Stella Azzurra 31, Lauzac- 
co, Variano 30, Corno 28, Basiliano 26, 
Serenissima, Natisone 24, Gaglianese 
23, Pozzuolo, Audace 22, Reanese 21, 
Azzurra Premariacco 19, Savognese 16.

3 a Categoria-Girone F
Paviese, Linea Zeta 40, Pulfero 32, 
Buttrio, Aurora 30, Manzano 27, Braz- 
zanese 26, Fulgor, Nimis 20, Savorgna- 
nese 17, Campeglio 15, San G ottardo 
14, Faedese 13, Togliano 12.

Under 18-Girone C
Passons 26, Percoto 34, Valnatisone 
29, Chiavris 28, Sangiorgina Udine 27, 
Corno, Rizzi 23, Serenissima 21, Lava- 
rianese 17, Nuova Udine 16, Aurora 
Remanzacco 15, Pozzuolo 12, Azzur
ra  Premariacco 7.

Giovanissimi - Girone B
Udinese 35, San G ottardo 27, Olimpia, 
Cividalese 23, Savorgnanese 22, Linea 
Zeta 17, Gaglianese 15, Azzurra Pre
mariacco 14, Valnatisone 8, Stella Az
zurra 4, Fulgor 3.

Esordienti-Girone F
Stella Azzurra, Cividalese 16, Valnati
sone, Bearzi, A urora Remanzacco 11, 
Manzanese 10, Gaglianese, Azzurra 
Premariacco 6, Audace 1.

Stella  A zzurra  e M anzanese h a n n o  già 
riposato .

1 MARCATORI
14 RETI:
Servidio Gianfranco (Pulfero), Becia 
Gabriele (Valnatisone);
10 RETI:
Vertucci Emilio (Savognese), Dorbolò 
Michele (Valnatisone);
9 RETI:
Liberale Carlo (Valnatisone);
8 RFiTI:
Birtig Roberto (Pulfero), Vosca Lau
ro, Petricig Valter (Valnatisone), Para- 
van  A lb erto , S tu lian  A d rian o  
(Audace);
7 RETI:
Birtig Fiorenzo (Pulfero);
6 RETI:
S e d i R o b e rto , C hiacig  F lavio  
(Valnatisone);
4 RETI:
Specogna Daniele, Clavora Mauro 
(Valnatisone);
3 RETI:
Massera Dante, Osgnach Michele, Vo- 
grig Simone, Mlinz Flavio (Valnatiso
ne), Medves Massimo, Rot ZarRo 
(Savognese);
2 RETI:
Sklarz Federico, Balus Valentino (Sa
vognese), Juretig Luigi, Jussig Ezio 
(Pulfero), Orgnacco M auro, Sturam 
Nicola, Zuiz Andrea, Barbiani Cristia
no (Valnatisone);
1 RETE:
Qualizza Stefano, Qualla Gianni, Cos- 
son Gianni (Pulfero), Simonelig M ari
no, Urli Luca, Vidotti Luca, Scaravet- 
to  Claudio, Trinco Gianni, Dorbolò 
Emiliano, Crainich Leonardo (Valna
tisone), Podorieszach Romano, Bordon 
Daniele, Cromaz Stefano (Savognese), 
Gariup M arino, Campanella Massimi
liano, Caucig Robi, Carbonaro Fran
co (Audace).

Valnatisone ko 
con finale burrascoso!
All’ultimo m inuto di gara Chiacig 

viene lanciato in contropiede, si invola 
verso la porta difesa dall’ottimo Visen- 
tini, quando stà per calciare a rete si 
sente il fischio del sig. Rizat di Cervi
gnano. Il pubblico di fede azzurra ru
moreggia, il direttore di gara si avvici
na alla panchina ed espelle l’accompa
gnatore Tiziano Manzini. Il gioco ri
prende con il calcio di punizione, la pal
la perviene a Sfiligoi il quale la passa 
indietro. Se ne impossessa il centravanti 
ospite che effettua un traversone sul 
quale è più lesto un suo compagno che 
mette in rete. È la fine. Siamo al 91’ 
e l’arbitro manda tutti negli spogliatoi. 
Contestazioni verbali accompagnano il 
ritorno della giacchetta nera negli spo
gliatoi, poi tutto ritorna alla calma con 
gli ospiti raggianti per i regali ottenuti.

Domenica prossima la Valnatisone 
sarà in trasferta sul difficile campo 
dell’Azzanese.

Savognese vittoriosa
Nella gara che la vedeva opposta al

la Serenissima di Pradam ano la Savo
gnese ha vinto la sua terza gara di cam
pionato con una rete di Žarko Rot. Do
menica prossima la formazione del pre
sidente Bruno Qualizza si recherà a 
Pozzuolo dove speriamo che ottenga il 
suo terzo risultato positivo.

Audace Buttrio 
scivolone!

Con la sconfitta casalinga contro gli 
am aranto gaglianesi, l ’Audace ha col
lezionato il secondo risultato casalingo 
negativo. Per domenica a S. Giovanni 
è d ’obbligo un risultato positivo per af
frontare poi con serenità l’Azzurra nel 
successivo incontro. Auguri.

Il Pulfero ha preso un... 
«bel vizietto!» 

anche la Paviese KO!
Dopo le brutte notizie di S. Pietro e 

Scrutto la bella notizia è giunta da Pul
fero, dove gli arancioni del presidente 
Carlo Birtig hanno messo KO la capo
lista Paviese. La formazione allenata da 
Daniele De Sabbata non finisce di stu
pire. Quando i vari Servidio, Birtig ven
gono tenuti a bada dalle difese avver
sarie, spunta dal «cilindro» qualche al
tro  giocatore della formazione. Oggi è 
toccato ad Ezio Jussig. Questo è il quat
tordicesimo risultato utile consecutivo, 
oggi ottenuto contro l’altra capolista. 
Q uattro  turni fà la Linea Zeta fu co
stretta a soccombere sotto i colpi degli 
arancione.

Nel girone di ritorno il Pulfero, fino 
ad oggi, ha collezionato ben ventitré 
punti con undici vittorie ed un pareg
gio (Nimis), ventisei reti fatte, nove su
bite, e manca ancora l’incontro casa
lingo di domenica prossima che finirà 
questo cam pionato, il San Gottardo. 
Quale il segreto di tanto successo? Non 
è difficile capirlo: un ambiente ricco di 
entusiasmo con giocatori, dirigenti e 
pubblico che son o  una «grande 
fam iglia».

Under 3° posto  
con anticipo!

Con la vittoria per 1-0 su di una te
nace Sangiorgina di Udine la Valnati
sone ha conquistato matematicamente 
la terza posizione in classifica finale, 
anche se per concludere le proprie fa-

MIGLIOR DIFESA
10 RETI: Esordienti Valnatisone;
17 RETI: Under 18 Valnatisone;
23 RETI: U.S. Valnatisone;
25 RETI: A.S. Pulfero;
36 RETI: G.S.L. Audace;
38 RETI: Esordienti Audace;
43 RETI: A.S. Savognese;
44 RETI: Giovanissimi Valnatisone.

tiche mancano ancora due gare. La 
Valnatisone è scesa in campo nella se
guente formazione: Specogna Andrea, 
Scaravetto Claudio,Vidotti Luca, Bar- 
dus Franco, Moreale Sergio, Dorbolò 
Michele, (dal 70’ Moreale Renato), Ter- 
licher Federico, Barbiani Cristiano, 
Mlinz Flavio, Petricig Valter (dall’ 83’ 
Floreancig Fabrizio) allenatore Vida.

Nel primo tempo la gara non ha avu
to episodi degni di cronaca. Gli udine
si, sospinti dal vento, hanno in due oc
casioni portato pericoli alla porta difesa 
da Specogna. Nella ripresa il gioco è di
ventato più interessante e, dopo alcuni 
tentativi, la squadra di Moreale & Cor- 
redig è passata in vantaggio grazie ad 
una magistrale punizione di Valter Pe
tricig che ha messo il pallone nel sette, 
fuori dalla portata del portiere ospite.

Ci sono state poi per Vidotti due 
grosse opportunità sprecate malamen
te. Quindi Specogna è volato a neutra
lizzare in presa un colpo di testa di un 
attaccante udinese. Quando non c’è ar
rivato lui, ha pensato la traversa a 
smorzare un altro pericoloso tiro. Poi 
in contropiede è capitata a Mlinz l’oc
casione del raddoppio. C ’è voluta l’ul
tima prodezza in uscita di Specogna per 
frenare un attaccante ospite lanciato a 
rete. Fischio finale e soddisfazione in 
casa sanpietrina. Rammarico invece nel 
clan ospite che con la gara odierna ha 
terminato un campionato disputato al
l’insegna di qualche soddisfazione e 
nulla più. O ttim a la direzione di gara 
del sig. Cibert di Remanzacco, sempre 
tempestivo e preciso nei suoi interven
ti. Domenica prossima trasferta a Re
manzacco per la difficile gara con l’Au
rora, che ultimamente ha inanellato 
quattro risultati utili consecutivi.

Bravo arbitro! 
Bravissimi i ragazzi!
Bella partita quella disputata sul 

campo di via Cormor Basso fra l’indi
scussa primattrice del campionato l’U
dinese, e la Valnatisone. La gara, an
che se disturbata da un tempo incle
mente, ha visto le due formazioni di
sputare una bella gara ricca di bel gio
co e di gol o quasi. L’Udinese schiera
va la migliore formazione, mentre gli 
azzurri avevano qualche assenza di ri
lievo fra le proprie file. Nonostante la 
giornata invernale, i bianconeri, prima 
di segnare la prima rete, hanno dovu
to sudare le proverbiali «sette camicie» 
andando a rete a dieci minuti dalla fi
ne del primo tempo, con un’azione per
sonale andata a buon fine. A questo 
punto gli azzurri tentavano di ristabi
lire le distanze, ma venivano trafitti su 
veloce azione di contropiede degli udi
nesi. A ll’inizio del secondo tempo c’è 
stata la prima sostituzione fra le due 
formazioni ed i primi tre minuti sono 
stati fatali alla Valnatisone che, dopo 
essere stata in campo con il vento con
trario, ha dovuto subirlo anche nel se
condo, per un repentino cambiamento 
di direzione. Dopo lo sbandamento ini
ziale la formazione dei ragazzi di Bir
tig & Dorbolò aveva una reazione sia 
di orgoglio che di gioco lottando alla 
pari con i più tecnici padroni di casa 
mettendoli in più di un’occasione in af
fanno ed andando vicini alla rete della 
bandiera, che avrebbe rappresentato il 
giusto merito per la generosità e la ca
parbietà dimostrate dai ragazzi. Su 
azione corale degli avanti, una bella 
triangolazione, Sturam, Becia, Zuiz, 
portava quest’ultimo in posizione favo
revole per battere il portiere avversario, 
ma beffando II pallone dopo aver su
perato anche l’estremo difensore bian
conero, finiva sul palo fra lo sconfor
to dei giocatori azzurri. Le squadre so
no scese in campo nelle seguenti forma
zioni: UDINESE-M iconi, Sandrin, 
Gallo, Liva, Marcor, Cum, Bergomas, 
Pozzar, Barbiani, Baracetti, Spangaro 
(Cuberli) allenatore: Picco. VALNATI
SONE - Scuderin M auro, Birtig Cri
stian, Onesti Cristian (dal 10 del 2° 
tempo Mulloni Cristian), Dorbolò Emi
liano, Martinig Marco, Zuiz Andrea, 
Vogrig Simone, Marehig Adamo, Cla
vora M auro (dal primo del 2° tempo 
Becia Gabriele), Sturam Nicola, Obit

Valter. Arbitro sig. Alceo Cargnello di 
Udine che per la sua direzione merita 
un dieci e lode!

Un bravo a tutti i ragazzi per quello 
che hanno dato durante la difficile ga
ra, con l’augurio che da sabato prossi
m o, a Scrutto, contro il Fulgor possa
no ritrovare la gioia di un successo che 
da tre incontri stanno inseguendo con 
tutte le loro forze e la loro buona 
volontà.

Consuntivo particolarmente lusin
ghiero quello che trae il velo Club Ci- 
vidale Valnatisone dopo il primo mese 
di attività agonistica.

Infatti il Sodalizio biancorosso, fian
cheggiato dalla Banca Popolare di Ci- 
vidale, ha già colto in questo primo 
scorcio di stagione lusinghieri successi.

Ha iniziato Gasparutti Luciano a Lu- 
trano di Fontanella, alla prima uscita 
stagionale, ottenendo un brillante piaz
zamento classificandosi secondo alle 
spalle  di T onussi del G .S . 
Fontanafredda.

Rinviati 
due incontri

La fitta nevicata che ha reso il terre
no impraticabile ed il forte vento han
no costretto al rinvio la gara degli Esor
dienti fra Valnatisone e Bearzi che do
veva disputarsi al comunale di S. Pie
tro. Non hanno avuto maggiore fortu 
na per il torneo Esordienti-Pulcini del 
Csi che a Moimacco sono stati tenuti 
a stento a freno dai dirigenti e dal di
rettore di gara. Sabato prossimo i pri
mi si recheranno ad Attimis ospiti dal
la capolista Stella Azzurra, mentre per 
il torneo Csi i ragazzi saranno impegna
ti a Gemona contro il Lessi.

Gli esordienti dell’Audace invece so
no stati fortunati in quanto la propria 
giornata di riposo è coincisa con un ’al
tra giornata invernale «da lupi». Ri
prenderanno sabato prossimo ospitan
do la Gaglianese.

li. Ma per il Velo Club i risultati posi
tivi non erano ancora finiti; a Variano 
di Basiliano il lunedì di Pasqua era un 
altro componente della squadra bian
corossa a mettersi in evidenza. Modo- 
nutti Sandro otteneva infatti un brillan
te secondo posto alle spalle del nazio
nale jugoslavo Bonca.

Ma se questi sono i nomi dei ragazzi 
che si sono posti in luce per essere en
trati nell’ordine di arrivo, non dobbia
mo dimenticare gli altri che hanno con
tributo con il lavoro di gruppo ad o t
tenerli. Primo fra tutti è Urbani Loren-

/  ciclisti, durante la preparazione invernale, con il prof. Mario Quarina (il primo 
in piedi a destra).

Non aveva invece particolare fortu
na il tentativo sempre del Gasparutti 
nella domenica successiva a Colfosco 
di Susegana, in quanto il gruppo inse
guitore annullava il suo attacco a poco 
meno di un km dal traguardo.

Miglior sorte invece aveva ancora il 
Gasparutti nella gara del 23 marzo u.s. 
a Nave di Fontanafredda in provincia 
di Pordenone dove, dopo una solitaria 
fuga di una quindicina di km, coadiu
vato in questo da tutti i suoi compagni 
di squadra, giungeva tutto solo al tra
guardo finale dove oltre agli applausi 
di tutto  il clan raggiante del Velo Club 
riceveva quelli di tutti gli sportivi loca-

zo, forse l’alteta biancorosso attual
mente più in forma. Accanto a lui si so
no comportati in modo più che discre
to (le loro prestazioni dipendono dal 
grado di forma non ancora ottimale) 
Cencig, Fiorini, Stafuzza, Scolz, Floc
co, Michelani Giampiero, Lorenzutti 
Marco, Piccato, Urbani Ferruccio, To- 
maselig Andrea e Lorenzutti Romano.

Una squadra particolarmente com
patta ed agguerrita che senz’altro sot
to l’abile regia del D.S. Cont Ivano, an
cora alla guida della ammiraglia degli 
juniores, potrà cogliere ottimi risultati 
e dare agli sportivi tutti notevoli 
soddisfazioni.

La Polisportiva... vola!

Sorridenti e simpatiche oltre che essere brave questa è la formazione della P o
lisportiva S. Leonardo, sponsorizzata dall’Apicoltura Paola Cantoni di Correda 
di S. Pietro al Natisone che attualmente conduce la classifica del proprio girone.

Velo Club
primi su
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Hvala Bogu
še puno zdravja

Si rinnovano 
le cariche

Voščila iz Rusije

«Vieš, ka ti poviem? Zdravje je vse, 
vse te druge na štieje nič.

Kar imaš zdravje, vse probleme an 
težave lahko deneš ta pod tak», je jala 
nona Anna M osolo, Skaunikova nona 
iz Hrastovijega an grede je z nogo po- 
tukla na tla.

An ries nona Anna go na nje 102. liet 
je zdrava, močna an puna kuraže. R a
da se posmieje an tud kako debelo 
povje.

«Niesam bla maj v špitalu, na viem 
še kako je kar te glava boli... lohni... 
ju tre bom provala an tuole!»

Je pa trieba poviedat, de telo zadn
jo  zimo je bila zlo buna, garda «in
fluenza» jo  je maltrala, nie pa zgubila 
kuraže an je ozdravela. Sevieda, za tuo
le muora bit hvaležna tudi neviesti Nor
mi, ki takuo skarbi za njo an jo  takuo 
varje, ko nega otroka, pa tudi sinu 
Ilariu.

V nediejo 13. obrila, na nje rojstni 
dan, so ji napravli lepo festo.

Parvo je bla v kapeli ta na sred vasi 
maša, potlè pa zakuska za družino,

parjatelje an vso vas. «Sa jo  je  uried- 
na take feste - je jala nje neviesta N or
ma - jo je zaslužila. Dost je dielala, zre
dila je pet otruok, an mene je pom a
gala kar sam imiela dvojčete».

An šele donas, go na vse nje lieta, no
na Anna neče stat zastonj. Vse tiste 
majhane diela, ki jih more narest sede, 
so nje. Rada gre hodit, sevieda če je lie- 
pa ura. Slava ura pa jo  na ustave, kar 
muore iti dajat jest mačicam. Zmieraj 
je bistrega um a an šele jo  zanima, kar 
se gaja po sviete čeglih na more vič gle
dat televižjon al pa brat, ko nomalo 
cajta od tega.

«So me paršli gledat iz Avstralije an 
so jal, de so me videl na giornal, so par
šli iz Kanada an so jal glih takuo. Vas 
sviet pozna Novi M atajur» nam je jala.

Težkuo je  guarit ob njo, je trieba pa 
poviedat, de jo  iti gledat an se z njo no
malo pomenat je nimar lepuo, za njo, 
ki rada guori, an za tega ki jo  posluša.

Človieka ki jo  vide takuo v mieru an 
veselo ga hitro sprave v dobro voljo.

Domenica 20 aprile la sezione ADO 
di San Pietro al Natisone e delle Valli 
che a tre anni dalla sua costituzione 
conta quasi 350 associati convoca, pres
so la sala consiliare del Municipio di 
San Pietro al Natisone, l’assemblea o r
dinaria dei soci, per il rinnovo delle ca
riche sociali.

Oltre alle votazioni, che avranno ini
zio alle ore 9.00, si terrà un incontro 
di educazione sanitaria, che avrà per 
oggetto il fumo, in tutti i suoi aspetti.

La relazione sarà tenuta dal Dr. Trio- 
Io, aiuto della Divisione Pneumologi- 
ca dell’Ospedale Civile di Codroipo.

T utta la popolazione è invitata ad 
aderire ed operare per il buon funzio
namento e per una crescita continua 
dell’Associazione.

SPETER

Sest zborov 
za Primorsko poje

Primorska poje, takuo ki vam je 
znano, je na revija pevskih zborov. 
Na nji vsako lieto, lietos je že 17 
krat, pojejo zbori z obieh straneh 
meje, koncerti so glih takuo vsakik- 
rat drugje na naši an slovenski stra
ni. Smo že bli napisal, de lietos je 
vsega kup 132 zboru.

Koncert Primorske poje bo, ta 
kuo ko prejšnje lieta, an v Špietru. 
Organiziral so ga v občinski dvora
ni v saboto 19. aprila začne se pa ob 
20.30 uri zvičer. Predstavili se bojo 
teli zbori:
M oški zbor Ivan K okošar iz
Koritnice
Mešani zbor Topničar iz Trnova 
Oktet Janko Premrl V ojko iz
Spodnje Idrije
Ženski zbor Sovodenjska dekleta iz
Sovodenj
Moški zbor Fantje izpod Grmade iz
Devina
Ženski učiteljski zbor iz Tolmina 

Liepa parložnost za vse tiste, ki 
ljubijo slovensko piesam an zborov
sko petje.

Dragi!
Čestitam osebno, kakor vsem sodelavcem Novega Matajurja, društvu Ivan Trin- 

ko, vsem borcem Briško-benečanskega odreda, vsem aktivnim in zavednim Be
neškim Slovencem, vsem antifašistam vaš prvi borec za vaše ljudske pravice, usta
novitelj in prvi redaktor 4 številk M atajurja.

Vaš Vidmar V. borec br. beneškega odreda, IX. korpusa, Glav. 57 Slov. III 
Armije JLA

Vaša pot in vaša borba je zelo, zelo težavna, polna preprek, toda častna, zgo
dovinsko važna.

S o a ž t.

X .
*'<e-

O i < /Ca.k.o-1

V'O e  '»»o. A s k J /  CA-»x/>

   . — - *-741'*-t
j f * - t / j  ^ 0 - # ^  'sče-

°  ̂ ~T ač  C3L

Ž veseljem objavimo te voščila za Velikonočne praznike, ki nam jih je  poslal 
naš naročnik v Moskvi. Viktor Vidmar, ki je bil, kakor je napisal ustanovitelj 
in prvi redaktor M atajurja - naš list je, kot znano, začel izhajati med vojno - 
ni prvič, ki nam piše. Mi se tega zelo veselimo, zelo radi pa bi objavili njega spo
mine iz tistih časov.

PISE 
PET AR  
MA TA JURA C
Sinova roka muora samuo 

buošcat materno lice
G orje sinovi, o tro ko vi roki, k i se 

dotakne matere s hudobnim i nameni.
Buog požegna roko  sina, k i p o -  

buošca m aterno lice, Buog Strafa ti
stega, k i uzdigne roko  nad mater, da 
bi jo  udaru, da bi jo  u ia lu ! M am a, 
m ati j e  zlata, na jbu lj lepa in svetla  
luč za  o troka, za ju b e za n  človeštva, 
za vso u m a n ito ’. M am a je  zem ja  in 
nebesa in kadar zm anjka  sinu mama, 
zm a n jka  vse. M am a j e  sam uo adna. 
Vse lahko  dob iš in nadom estiš, m a
m e pa ne!

Pišem tele reči, zak marskajšan sin 
rad uzdigne roko  nad šibko  mater, 
m anjkra t nad m očnega očeta, ne za- 
tuo, da bi jih  pobuošcal, pač pa  da 
bi s  tardo pestjo  oskruni! lice svojih  
roditeljev in da bi dosegel o d  njih  na 
to le v ito , kar teli.

Buoga roka, k i  se na tajšno v ito  
do ta kn e  m am e in tata!

Biu sem  še o trok , ko  sm o  u p o z 
nih jesensk ih  nočeh lupili sierak p o  
hišah. Takrat sm o  se pom agali eden  
drugem u, takuo  da kadar sm o  k o n 
čali u eni hiši, sm o  naslednjo večer 
šli u drugo. O troci sm o hodili radi

opravjat to delo, ker so na teh veče
rih te stari pravli njih vesele in ia lo- 
stne zgodbe, vesele in ta lostne prav- 
ce. Pravli so  nam  zgodbe o Krivope- 
tah, o beledantih, o strahovih, o ver
je tn ih  in neverjetnih rečeh. N adutan  
o tro k  pa  vse vjerje, čepru ima zm e
raj p u n e  usta: «Z aki, ka ku o  in za
ka j!»  Nekega tajšnega večera sem  
poslušu  od  stare m atere sosedove h i
še tole ganjljivo  in pretresljivo prav- 
co: mlada m ati je  še dojila otroka, ko  
j e  im eu te  dve let. Nekega dne pride  
trudna d o m o v  in o trok  jo č e  za nje  
m lekom . Uzela ga j e  u naročje in ga 
začela dojit, m leko  pa  ni in ni tielo 
prid. O trok jo  j e  o d  je z e  oklu , p o d e  
pa  s pestjo  udaru po  lice. In  u m o 
m entu, ko  j e  zajeu m ater s pestjo , je  
o trok umaru. U hiši j e  bla velika ta- 
lost, posebno  za m lado mater, ker je  
biu nje parvi sin. Za par dni po lle  so 
ga podkopali in se vrnili s  pogreba vsi 
ia lo s tn i dom ov. Drugi dan so paršli 
nesrečni m ateri parjatelji poviedat, 
da n je o trok na brito fu  drži iz groba  
ročico. M ati j e  šla pogledat in je  bluo  
res takuo. Bla j e  še bu j žalostna. J o 
če se j e  varnila h m ožu dom ov, p a  ni

videla, ka j storiti. Spet so paršli par
ja te lji in j i  svetovali: «P ojdi do  sta 
rega viedeža, do  puščavnjaka, k i ži
vi v G loboki ja m i gor p o d  visoko  
goro!»

Žalostna obupana m ati je  šla hitro  
na p o t in p o  dugih urah hoje je  par- 
šla p red  G loboko ja m o , gor p o  viso
ko  goro, vsa potna, žalostna in trud
na. Pred ja m o , na veliki skali j e  se- 
deu slabo oblečen m ož, z  dugim i la
sm i, še bu j duga pa  j e  bla njega bela 
brada, k i m u  j e  segala do kolien.

Ko ga j e  zagledala, se j e  prestra- 
šla. Vsa se j e  tresla o d  strahu.

«N ič  se m e ne buoj, nesrečna m a
ti. Tle te čakam, zatuo, da ti p o m a 
gam ! S top i naprej, parbliži se!»

«K akuo tuo, da že vse ve?» se j e  
vprašala, si dala kora jžo  in stopita  
naprej.

«P ot je  duga an težka, naporna. Si 
trudna an žalostna. Na, p o p ij an po- 
žirak tele zejnaste pijače, k i sem  par- 
pravu. Tuole ti bo dalo m uoč!» j i  sta
ri m ož-ponud i m alo steklenčico.

Ona m olče prim e steklenico in jo  
autom atično nese na usta, požre  
parkrat in čuje, da se j i  hitro u teluo  
vračajo moči, k o t nova duša.

«B uoh Ioni!» se m u je  zahvalita, 
ko  m u  je  varnila steklenico. « Res do 
bro pijačo znate narest» j e  še dodala.

Pijača in parjaznost starega m oža  
sta j i  dala korajžo , da j e  spregovori
la: «K akuo to, da že veste za m ojo  
nesrečo?»

«Ne, nevjem . N ič nevjem !»
«K akuo tuo  pa, da ste  m i jau :  ne

srečna m ati?»
Stari m o ž se j e  no m alo nasmeh- 

nu, odkašju  in po lle  tud i on parkrat 
požgaru iz male steklenice. Spet se je  
odkašju  in po tem  odgovoriu:

«Sem  ti ja u  nesrečna m ati, zatuo, 
ker hodijo  tle h m ene nesrečne m a
tere, zatuo, da j im  pom agam »

«Pa pre j ste m i ja u , da ste  m e  
čaku ...

«Ja, zatuo, ker sem  te videu par- 
hajat gor p o  stazi iz doline. Nesreč
ne m atere parhajajo  m alom anj vsak 
dan tle h mene. P ovejm i o tvo ji ne
sreči, po tem  bom  viedeu, ka j storit, 
kakuo  ti pom agat!»

M lada in žalostna m am a m u je  vse 
povedala:

«Im ela sem takuo lepega otroka. 
Biu j e  m u o j p rv i sin, pa  m i je  umaru  
na nedrih, ko  sem  ga dojila. P o d ko 
pali sm o ga včeraj in sada do! na bri
to fu  darži iz groba ročico ven».

Stari puščavnjak jo  j e  m uče poslu 
šu, ko  j e  ona še nadaljevala:

« Parjatelji so  m i svetovali, naj se 
o bar ne m  na vas, da m i lahko  
pom agate».

Stari m o ž  se j e  poprasku  za  sivo  
brado.

« Čudno za tisto ročico. A li si ka j 
posebnega zam erkala, ko  si ga 
dojila?»

Poviedela m u je , da je  paršla do 
m o v iz puo ja  trudna, da ko  je  začela 
sinčka dojiti, m leko  ni prišlo, da jo  
j e  oklu  in da jo  j e  udaru z desno ro 
čico p o  lice.

« A l sm u varnila udarec?»
«Ne. Saj sem  ga imela takuo rada, 

pa  otroci so nadužni, sai ne vedo, ka j 
delajo . P o tle  ni b luo  cajta, m u  var- 
n it, b iu  je ,  buožac, h itro  m a rtu » .

« Vidiš, draga mati, tista o trokova  
ročica, k i jo  darži iz groba, prosi, ča

ka šibe, zatuo, ker m u nisi varnila 
udarca!» j i  je  m odro razluožu viedež.

«In ka j zda j storiti?» j e  jo če  upra- 
šala m ati starega modrijana.

« P ojd i čez tri p o to ke , in ob vsa
kem  parvem  leskovim  garm om , k i ga 
ušafaš za vsakim  p o to ka m , od lom i 
p o  eno šibo. Tele tri šibe požegnaš z 
žegnano vodo, z vejico oljke, k i je  bla 
požegnana na Ojčenco. Potle poča
kaš tri dni. N a  trečji dan, k o  bo zv o 
nilo p u d an ,po jd i na b r i fo f  na grob  
sina. P oklekn i na grob in z  vsako ši
bo, ga m uoraš trikrat švignit, prej ko  
odzvoni pudan!»

«In potle, ka j se bo zgodilo?»  
upraša prestrašena žena.

«N aredi takuo, k o t ti svetujem , 
p o tle  boš videla!»

«D ost sem  vam pa  d u žn a ?»
«N ič! N e  delam za p lačjo . Delam  

za se spokorit, ker enkrat sem  tudi 
je s t m am o udaru. Udart m am o, je  
največjgreh nasve tu . P ojdi in nared  
takuo, k o t sem  ti jau» .

Ganjena m am a se m u  j e  g loboko  
zahvalila a n se spustila p o  starm i sta
zi u dolino. Nardila j e  vse, takuo, ko t 
j i  je  biu naročiu stari puščavnjak. Na  
trečji dan j e  šla na b r ito f in p re j ko  
j e  pudan  odzvonilo , j e  z  vsako šibo  
trikrat ošvignila o trokovo  ročico. Ko  
ga j e  zadnjikrat, u deveti ošvignila, 
s e je  u turm u ustavu zvon , o trok  pa  
j e  um aknu svo jo  malo, belo ročico  
u grob.

Tala pravca m i j e  paršla na miseu, 
ko  sem  brau, da u nekaterih naših 
krajih  - še vič pa  p o  svetu  - tepejo, 
tučejo svoje m ame in očeta, zatuo, da 
o d  njih izsilijo denar al pa  ka j dru- 
zega. Nevem , kd o  se m i b u j smili, te
pene, tučene m am e al pa  sinovi, k i jih  
tepejo.

Če j e  Buog takuo  kaznoval, takuo  
štrafu (kastigu) naduznega otroka, ki 
j e  udaru po  licu mater, ka j bo nare- 
du s tistim i velikim i sinovi, k i se ta
ku o  obnašajo?

Vas pozdravja 
Vaš Petar M atajurac

MOMTA
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Stran 8 17. aprila

novi matajur

SV. LENART

D  Banca Agricola Gorizia 
1  Kmečka banka Gorica

U sta n o v lje n a  le ta  1909

GORICA — Korzo Verdi 55 - Tel. 31811 
Telex 460412 AGRBAN

ŠPETER

Kadà greš lahko guorit 
s šindakam

Dreka (Maurizio Namor)
torak 10-12/sabota 10-12

Grmek (Fabio Bonini)
sabota 12-13

Podbonesec (Giuseppe Romano 
Specogna)
pandiejak 11-12/sabota 10-12

Sovodnje (Paolo Cudrig)
sabota 10-12

Špeter (Giuseppe Marinig) 
srieda 10-11

Sriednje (Augusto Crisetig)
sabota 9-12

Sv. Lienart (Renato Simaz)
petak 9-12/sabota 10-12

Bardo (Giorgio Pinosa)
torak 10-12

Prapotno (Bruno Bernardo)
torak 11-12/petak 11-12

Tavorjana (Egidio Sabbadini)
torak 9-12/sabota 9-12

Tipana (Armando Noaeco)
srieda 10-12/sabota 9-12

Guardia medica
Za tistega, ki potrebuje miediha 

ponoč je na razpolago «guardia me
dica», ki deluje vsako nuoc od 8. 
zvičer do 8. zjutra an u saboto od 
2. popudan do 8. zjutra od pan- 
diejka.

Za Nediške doline se lahko tele
fona v Špietar na štev. 727282.

Za Čedajski okraj v Čedad na 
štev. 830791, za Manzan in okolico 
na štev. 750771.

v

Poliambulatorio v Spietre
Ortopedia doh. Fogolari, u pan

diejak od 11. do 13 ure.
Cardiologia doh. Mosanghini, u 

pandiejak od 14.30 do 16.30 ure.
Chirurgia doh. Sandrini, u četar- 

tak od 11. do 12. ure.

U fficiale Sanitario 
dott. Luigino Vidotto
S. Leonardo:
mercoledì 12.30-13.30 - venerdì 
10 .0 0 - 11 .0 0 .

San Pietro al Natisone:
lunedì, martedì, mercoledì, vener
dì, sabato 8-9.30.

Savogna:
mercoledì 10-12.

Grimacco:
lunedì 10.30-12.30.

Stregna:
martedì 10.30-12.30.

Drenchia:
giovedì 10.30-12.30.

Pulfero:
giovedì 8-9.30.

C onsultorio familiare 
S. Pietro al Natisone

Ass. Sanitaria: Dr. Chiuch
U pandiejak, torak, sriedo, četartak 
an petak od 12. do 14. ure.

Ass. Sociale: D. Lizzerò
U torak od 11. do 15. ure 
U pandiejak, sriedo, četartak an pe
tak od 8.30. do 10. ure.

Pediatria: Dr. Gelsomini
U četartak od 11. do 12. ure.
U saboto od 9. do 10. ure.

Psicologo: Dr. Bolzon
I l torak od 11. do 16. ure.

Ginecologia: Dr. Casco 
U torak od 12.30 do 14.30 ure. 
(Tudi pap test).

Dežurne lekarne 
Farmacie di turno

Od 19. do 25. aprila

Špeter tel. 727023
Čedad (Minisini) tel. 731175
Corno di Rosazzo tel. 759057

Ob nediejah in praznikah so odpar- 
te samuo zjutra, za ostali čas in za 
ponoč se more klicat samuo, če t i 
četa ima napisano «urgente».

Kanal ob Soči
Umrl je naš 

zvest naročnik

U sredo 2. aprila je po dugi bolezni 
in hudem tarplenju umaru s špitale me
sta Seraing Trusgnach Mario - Toncov 
po domače. Imeu je 53 liet.

Iz Toncove družine na Trušnjem so 
šli delat u belgijanske jame trije veseli 
fantje, trije veseli bratje: Lino, starej
ši, za njim Ernesto in zadnji Mario. 
Ostal je samo Lino, Ernesto in Mario 
sta zapustila tele svet in podkopana sta 
daleč od rojstne zemje.

Rajnik M ario je biu podkopan na 
britofu mesta Seraing u petak 4. aprila.

Vsi beneški Slovenci, ki živijo u me
stu in okolici, pa tudi belgijanski in ita-

Na kolendarju pomlad 
po hribih in dol

DREKA

Trušnje-Seraing (Belgjia)

Um aru je M ario T oncov

Zadnje dni prejšnjega tedna po Mla
ju, ki je biu 9. aprila, je začelo garmeti 
in buskati, kakor poleti, potlè je paršu 
daž s silo, za njim pa kozomor.

Natuo je bluo nekaj ur prebliska in 
po naši stari navadi, spominjajoč se sta
rega pregovora, smo gledali proti Go
rici in proti našemu očaku M atajurju: 
«Če se jasni od Gorice, pelji kola pod 
klanice, če se jasni od M atajura, bo za- 
višno lepa ura».

Gledali smo glavo M atajurja in črni 
klobuk se ni hotel uzdignit, odtargat od 
glave. Spet je garmelo in buskalo, tem
peratura je padla in je večkrat začelo 
snežiti. Sneg je  pobelil spet naše gore 
in brežine, poparhnu je tudi doline.
Troštamo se, da ni napravu škode pop- 
kam, ki poganjajo na sadnih drevesih

in da pride res pomlad, ne tista na ko
ledarju, pač pa lepa. sončna pomlad.

V Števerjanu

V manj ku an tiedan 
umarla brat an sestra
Žalostno je, kar v dni družin zm anj

ka človek, še buj žalostno pa je kar le 
v tisti družin, v malo dni, zm anjkajo 
na dva. Tuole se je zgodilo v Petarnie- 
lovi družin iz Jagnjeda.

V Belgiji je v pandiejak 7. obrila

umaru Renzo Podrecca. Imeu je samuo 
54 liet. Umaru je zavojo silikoze, ki jo  
je zaslužu v belgijanskih minierah, kjer 
je vič liet dielu. V žalost je pustu ženo, 
dva puoba, družino an vso žlahto . Nje
ga pogreb je biu v Belgiji v četartak 10. 
obrila.

Glih tisti dan je  pa na naglim um ar
la njega sestra Albina. Imiela je 74 liet. 
Albina je bla ostala uduova an nie imie
la otruok. V žalost je pustila sestre, bra
te, kunjade, navuode an vso žlahto. Nje

pogreb je biu v Svetim Lienarte v pe
tak 11. obrila.

Prizadieti družini an žlahti naj gre
do naše sožalje.

V četrtek 3. obrila je umrl v šempe- 
terski bolnišnici pri Novi Gorici M ar
kič Rudolf, naš zvesti naročnik in bra
lec. Dočakal je 81 let starosti.

Pokojni Rudolf je bil poročil našo 
domačinko, Rozalijo Dugaro iz Duze- 
ga, občina Srednje.

Pogreb dragega pokojnika je bil v 
Kanalu v nedeljo 6. aprila. Dosti ljudi 
ga je spremljajo na njegovi zadnj'i po
ti, ker je bil mož pošten in od vseh 
priljubljen.

16. Zamejski festival 
dom ače glasbe

5. in 6. junija bo v Števerjanu (S. 
Floriano del Collio) 16. zamejski festi
val domače glasbe (muzike).

Lahko partečipajo vsi ansambli 
(komples), ki godejo sloviensko narod
no (popolare) zabavno muziko. Muzi
ke an piesmi muorajo bit original, parvi 
krat predstavjene na telim festivalu.

Adni med publikom an na komišjon 
strokovnjaku dajo naslednje premie: za 
narbuojš melodijo, za skupino, ki nar- 
lieuš zapieje an zagode, za narbuojš za
mejski ansambel, za narbuojš besedi
lo, na zadnjo pa še nagrada (premio) 
od publike.

Tek se če vpisat muore pošjat narbuj 
pozno do 31. maja na naslov: S.K.P.D. 
«F.B. Sedej» - Ans. «L. Hlede» - Trg 
Svobode, 6 - 34070 Števerjan S. Floria
no del Collio - Gorizia ime, primak, da
tum rojstva an bivališče vodja an čla
nu ansambla. Pošjat muore tudi muzi
ko an besiede od piesmi, fotografijo 
sk u p in e  an k ra tk o  zgodovino  
ansambla.

Organizatori preskarbe za kosilo, vi- 
čerjo an prenočišče vsieh tistih, ki bo
jo nastopali na festivalu.

Za druge informacjone se lahko 
obarneta na uredništvu Novega M ata
ju rja  al pa direktno na organizatorje.

njem, kot je bluo napisano.
Rajnkega Gušta ni bluo lahko živl

jenje. Po kapitulaciji Italije septembra 
1943. leta je postal partizan. Boril se je 
za našo frajnost u naših slovenskih edi
nkah . Idealom, za katere se je tuku, je  
ostal zvest do svojega zadnjega dne. Že 
pred vič ko 10. leti je imeu hudo ope
racijo na srcu. Takuo je nad deset let 
živeu z «valvolino».

Biu je dobar človek, vljuden (gentil) 
in simpatičen. Zimo je preživeu par se
stri u Sarženti. Nekega dne se ni poču- 
tu dobro. Odpeljali so ga hitro u videm
ski špitalu, a zdravniška pomoč mu ni 
vič pomagala. Umaru je na hitro. Ni 
biu še dopunu 64 liet. Njega pogreb je 
biu u Gor. Barnasu na velik torak 
(25.3.1986). Ohranili ga bomo u lepim 
in venčnim spominu.

pisali vaši. Mi nismo nič spremenili, nič 
zamenil. In naj nam kajšin porče, da 
Drejčan ne znajo slovinsko!

Dragi Tona, vaša žlahta nam je na
pisala tuole:

«Tala slika je od enega našega sta
rega moža iz Dreke. Njega ime je A n
tonio Bergnach - Matičiciov iz Gorenje 
Dreke, ki je praznoval 94 liet na 19. fe- 
brarja. Tudi lansko polietje sta praz
novala z ženo 50. lietnico skupnega 
življenja poroke.

Lepuo je čuti tele novice, saj jih je 
malo takih u naših dolinah.

Puno je prehodu po sviete, dokjer 
starost ga ni pertisinla za počivati an ži- 
vieti lepuo u Casi di Riposo u Čidadu.

Lepuo ga pozdravljam o vsi njegovi 
navuodi!»

Pozdravja vas tudi «Novi M atajur» 
in vam želi, da bi šu zdravo naprej do 
100 in čez stuo let!

Telefoni utili
Telefoni utili: ospedale civile di 

Udine 4991, ospedale civile di Civida- 
le del Friuli 730791; questura 113; ca
rabinieri 112; vigili del fuoco (soccor
so) 22222; vigili del fuoco (incendi) 
212020; pronto soccorso 730000; 
per chi viaggia; aeroporto di Ronchi 
informazioni 0481/777001; stazione 
ferroviaria  U dine in form azion i 
208969, dalle 8 alle 12 e dalle 15 alle 
19; stazione ferroviaria Cividale 
731021; stazione autocorriere Udine 
informazioni 203941; stazione auto- 
corriere Cividale 731046.

M ALI OGLASI 
PICCOLI A N N U N C I

A MERSO DI SOPRA (S. LEONAR
DO) VENDESI ABITAZIONE RICO
STRUITA - ferma al grezzo - mq. 70 
ca, per due piani, più M ANSARDA. 
Annesso piccolo ORTO.
Telefonare 0432-295090

Umaru je bivši 
župan Crucil

Na svojim domu v Špietre nas je za 
venčno zapustu kavalier Luigi Crucil. 
Rodiu se je v Zamirju v Krucilnovi dru
žini. V žalost je pustu njega ženo - me- 
štra Rosina, - sinove, hčer an vso 
žlahto.

Rajnik Luigi je biu puno poznan ne 
samuo po naših dolinah, ker je biu geo
meter an tudi župan špietarske občine. 
Njega pogreb je biu v torak 8. obrila 
v Špietre. Puno judi mu je paršlo da
ja t zadnji pozdrav.

lijanski parjatelji so ga spremljali h 
zadnjemu počitku. Naj počiva u miru 
u juški zemji, ki mu je ratala druga do
movina, bratom in žlahti pa naj gre na
ša tolažba.

Zdravo nono M atičiciov!
Vašo fotografijo nam je parnesu vaš 

Natalin in pismo pod fotografijo so na-

U zadnji številki Novega M atajurja 
smo že pisali žalostno novico, da nas 
je za venčno zapustu Agostino Cedron 
(Gušto). Telekrat objavljamo tudi nje
ga fotografijo v spomin vsem tistim, ki 
so ga poznali in imieli radi. Poleg tega 
pà je vreden, da napišemo nekaj vič o

ja in tiska SK tnf

Settim anale  - Tednik  
R egistraz. T ribunale  di T rieste n. 450

N aročn ina  - A bbonam en to  
L etna za Ita lijo  17.000 lir 
Za inozem stvo 27.000 lir

P oštn i tekoči račun  za Ita lijo  
C o n to  corren te  postale 

Novi M ata ju r Č edad - C ividale 
18726331

Za SFR J - Ž iro  račun 
50101 - 603 - 45361 

«A D 1T» D Z S, 61000 L ju b ljan a  
K ardeljeva 8/11 nad.

Tel. 223023

L etn a  naročina  600 N D

OGLASI: 1 modulo 34 mm x  1 col 
Komercialni L. 13.000 + IVA 18°/o

Gorenj Bar nas 
Zapustu nas je G ušto

N ovi M atajur
odgovorni urednik: 

lo ie  N am or

F o tokom pozicija : 
Fotocom posizione M oderna - Č edad


